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Н а Могиле Неиз-
вестного Сол-
дата на Крас-
ной площади 
высечены слова 

«Имя твое неизвестно, подвиг 
твой бессмертен». С 2014 года 
День Неизвестного Солдата 
узаконен на государственном 
уровне, дата выбрана — 3 де-
кабря. Памятные мероприя-
тия прошли по всей столице. 
Корреспондент «ВМ» приехал 
в район Южное Чертаново на 
торжественный митинг к ме-
мориалу героям — курсантам 
подольских военных училищ. 
Акцию посвятили и 83-й го-
довщине начала контрнасту-
пления Красной армии про-
тив немецко-фашистских 
войск в битве под Москвой. 
У памятника собрались 
школьники, кадеты, студен-
ты, ветераны труда и боевых 
действий. Они вспоминали 
события военных лет.
— Не все имена героев, что за-
щищали столицу, к сожале-
нию, сохранились. Многие 
остаются неизвестными по 
сей день, — рассказала участ-
ница акции Дария Грибко-
ва. — Но мы помним о подви-
гах, что они совершили. 
В сентябре 1941 года немец-
кие войска произвели пере-
группировку своих сил на мо-
сковском направлении, их 
силы значительно превосхо-
дили наши силы на всех фрон-
тах. Враг подошел к Москве 
вплотную и встретился с неиз-
вестным до тех пор сводным 
полком Подольских курсан-
тов. В течение двух недель они 

героически держали оборону. 
В живых осталась... хорошо 
если десятая часть этого пол-
ка. Представители молодого 
поколения возло-
жили цветы к па-
мятнику, посвя-
щенному героям. 
Многие пришед-
шие на митинг по-
делились семейны-
ми историями вре-
мен Великой Оте-
чественной, тем, 
что им удалось за-
помнить из расска-
зов родственни-
ков, учителей. 
— Тяжело осознавать, что пе-
режили герои, которые дер-
жали оборону столицы, — 
рассказала участница акции 
Яна Хван. — Мой прадед уча-
ствовал в войне. Он делился 
воспоминаниями с мамой, 
а потом она рассказала мне. 

Однодневной выставкой по-
чтили память Неизвестного 
Солдата и в Музее Победы. 
Экспозицию помогли соста-

вить поисковики из отряда 
«Тризна». 
— Мы занимаемся поиском 
без вести пропавших в годы 
Великой Отечественной вой-
ны, устанавливаем имена 
солдат, разыскиваем их род-
ственников, — рассказал ру-

ководитель поискового объ-
единения «Тризна» Кирилл 
Долинский. — Через такие 
выставки можно прикос-
нуться к истории. 
Гостям Музея Победы разре-
шили подержать оружие того 
времени: ППШ-41, ППС-43, 
карабин, винтовку системы 
Мосина, самозарядную вин-
товку СВТ-40, пулемет «Мак-
сим», пистолеты системы На-
гана и ТТ. А также показали 
реликвии, найденные поиско-
виками в Московской, Псков-
ской, Смоленской, Тверской 
областях.
По всей Москве прошла мемо-
риально-патронатная акция 
по уходу за монументами, па-
мятными знаками.

АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ,
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
edit@vm.ru

Вчера во всей Рос-
сии отметили 
День Неизвестно-
го Солдата. Эта 
памятная дата по-
священа россий-
ским и советским 
солдатам, погиб-
шим при выпол-
нении боевых за-
дач на террито-
рии страны.

Дата

Безымянные герои страны 
Память о событиях Великой Отечественной войны сохраняется
в каждой семье, передается поколениям

Враг подошел
вплотную,
но встретил 
Подольских 
курсантов

3 декабря. Участницы патриотической акции, посвященной Дню памяти Неизвестного Солдата, прошедшей у мемориала героев — курсантов подольских военных 
училищ Яна Хван (слева) и Дария Грибкова. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ 

тысячи раз воспользовались пассажиры четырьмя но-
выми причалами для электросудов за три месяца. Это 
причалы «Краснопресненский парк», «Затон Новин-
ки», «Коломенская набережная» и «Нагатинский».

ЦИФРА ДНЯ
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Туриндустрия способствует 
развитию экономики
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал в личном 
блоге об успехах туристиче-
ской отрасли. За девять ме-
сяцев этого года столицу по-
сетили 19,7 миллиона гостей, 
что на 8 процентов больше, 
чем за аналогичный период 
2023 года.

Большинство туристов — око-
ло 17,8 миллиона человек — 
приехали из других россий-
ских регионов. Чаще всего это 
Санкт-Петербург, Краснодар-
ский край, Республика Татар-
стан, Ростовская, Владимир-
ская, Тульская, Нижегород-
ская, Саратовская и Тверская 
области.
Число гостей из дальнего 
и ближнего зарубежья соста-
вило чуть меньше двух милли-
онов человек. Тем не менее по 
сравнению с прошлым годом 
это на 19 процентов больше. 

— Топ стран в турпотоке из 
дальнего зарубежья: Китай, 
Индия, Турция, Иран, ОАЭ, 
Саудовская Аравия и Вьет-
нам, — сообщил Сергей Собя-
нин.
Загрузка отелей по сравне-
нию прошлым годом подрос-
ла на 6 процентов и уже соста-
вила 76 процентов. Чтобы 
у туристов не возникало про-
блем с выбором, где остано-
виться, город развивает го-
стиничную сеть. Так, с начала 
года в Москве открылись 
шесть новых отелей.
— Индустрия гостеприимства 
вносит большой вклад в раз-
витие экономики и наполне-
ние городского бюджета, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Объем туристско-экс-
курсионного потребления за 
этот период оценивается бо-
лее чем в 1 триллион рублей, 
примерно на 12 процентов 

больше, чем за девять месяцев 
2023 года. В бюджет поступит 
147,9 миллиарда рублей.
В Москву туристы едут не 
только за богатейшей истори-
ей и культурой, но и в связи 
с событийной повесткой. Так, 
в рамках проекта «Зима в Мо-
скве» для жителей и гостей 
столицы пройдут тысячи ме-
роприятий, в том числе ма-
стер-классы от именитых фи-
гуристов и ледовые шоу.
— Москвичи и гости нашего 
города смогут вместе отпра-
виться в «Путешествие в Рож-
дество», угоститься фирмен-
ным чаем с плюшками, встать 
на коньки и лыжи, хорошо 
провести время и найти но-
вых друзей, — добавил мэр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ГОРОД В ДЕТАЛЯХ

Жители Бутырского района 
получат новое место для отдыха
Там идет строительство современных кварталов 
и общественно-деловых пространств. ➔ СТР. 2

ТОЧКА РОСТА

Следуем за трендом
на экологичный транспорт
В столице активно развивается комфортная 
инфраструктура для электромобилей ➔ СТР. 3

ПЕРСОНА

Глава Ассоциации писателей 
и издателей РФ Сергей Шаргунов:
Творчество современных молодых авторов 
остается на достойном уровне ➔ СТР. 7

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР 

Любовь к родному городу, па-
триотизм, гордость за страну 
объединяют волонтеров па-
триотического направления.
В столице более 23 тысяч мо-
сквичей, которые вносят нео-
ценимый вклад в сохранение 
исторической памяти о Вели-
кой Победе. Они ежегодно по-
могают на городских акциях 
«Улицы героев», «Спасибо ге-
рою», «Георгиевская лента», 
«Линии памяти», в Штабе 
повстрече ветеранов, лично 
поздравляют фронтовиков
с праздником, участвуют
в восстановлении памятников 
павшим героям и работе музе-
ев, узнают больше о великих 
защитниках нашей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

106,19 14,55КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Действует единая
система поддержки

Вчера, в Международный 
день инвалидов, президент 
РФ Владимир Путин посетил 
Центр инновационных тех-
нологий в ортопедии 
(АО «ЦИТО»), где производят 
протезы. Глава государства 
встретился с военными, про-
ходящими реабилитацию. 

Путин осмотрел участок сбор-
ки протезов, кабинет пример-
ки и обучения ходьбе, кабинет 
кинезиотерапии (лечебной 
физкультуры для опорно-дви-
гательного аппарата) и диа-
гностики походки. После ос-
мотра предприятия он пооб-
щался с военнослужащими, 
которые проходят реабилита-
цию в центре. 
— Это очень хорошо, что есть 
амбиции (у военнослужащих, 
получивших ранения.  — 
«ВМ»). Вы и зону боевых дей-
ствий прошли с амбициями. 
Без амбиций там делать нече-
го, там характер нужен. У вас 
он есть, и, несмотря на тяже-
лые травмы, если амбиции со-
хранились, значит, все будет 
хорошо, — сказал Путин. 
Речь зашла в том числе об их 
участии в спортивных сорев-
нованиях. Один из бойцов от-

метил, что после ранения стал 
заниматься тяжелой атлети-
кой, и при весе 86 килограм-
мов он в жиме лежа поднима-
ет 150 килограммов. Прези-
дент России сравнил его с рус-
ским богатырем.
— Наверное, Илья Муромец 
столько не поднимал. Здоро-
вый был богатырь, но что жал 
150, это вряд ли, — отметил 
Владимир Путин. 
Затем президент и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин посети-
ли Научно-практический 
центр медико-социальной ре-
абилитации инвалидов име-
ни Л. И. Швецовой. 
Как отметил мэр, в Москве 
создана единая система под-
держки людей с инвалидно-
стью, включающая полный 
комплекс услуг медицинской, 
социальной и профессиональ-
ной реабилитации. Научно-
практический центр медико-
социальной реабилитации 
инвалидов имени Швецо-
вой — ведущее городское уч-
реждение по вопросам ком-
плексной реабилитации. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Выбираем варианты 
классических блюд
На портале проекта «Актив-
ный гражданин» стартовало 
голосование за любимые ре-
цепты новогодних блюд.

Участникам предла-
гают определиться, 
с чем лучше всего де-
лать классический 
«Оливье», а затем вы-
брать оригинальную 
начинку для морско-
го варианта салата.
— Любители кулинар-
ных экспериментов 
могут выбрать один 
из ингредиентов: кре-
ветки, мясо краба, 
осетр горячего копче-
ния, гребешок, слабо-
соленый лосось или 
кальмар, — уточнили органи-
заторы голосования.
Самый популярный продукт 
можно будет приобрести со 
скидкой 15 процентов на 

рыбных рынках «Москва — 
на волне». Акция продлится 
с 25 декабря по 5 января.
Также москвичам предлагают 

уточнить, в какой по-
следовательности вы-
кладывать слои «Се-
ледки под шубой» 
и какую рыбу поло-
жить в «Мимозу». Еще 
один салат, вызываю-
щий споры на кух-
не, — «Крабовый». 
Участники голосова-
ния могут выбрать 
между отварным ри-
сом и свежим огурцом 
или предложить соб-
ственный вариант.
Финальный вопрос 
голосования посвяти-

ли холодцу. И он стоит ре-
бром: добавлять в бульон же-
латин или нет.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

До Нового 
года 

осталось

дней
28

3 декабря 1966 года, 
в 25-ю годовщину разгро-
ма немецких войск 
под Москвой, прах Неиз-
вестного Солдата был пе-
ренесен из братской мо-
гилы советских воинов 
с 41-го километра Ленин-
градского шоссе к стенам 
Кремля. 8 мая в 1967 года 
в Александровском саду 
на месте захоронения был 
открыт мемориальный ар-
хитектурный ансамбль 
«Могила Неизвестного 
Солдата» и зажжен Веч-
ный огонь. В этот день 
вспоминают погибших во-
инов в боевых действиях 
на территории страны 
и за ее пределами.

СПРАВКА

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

ГРАФИКА ГОРОДА

Экипаж 

150
Экипаж 

150

Ширина: 30 м

Высота 
борта: 
17,2 м

Длина: 150 м

Две паровые 
турбины, 
приводящие 
в движение шесть 
генераторов, 
общая мощность: 
75 000 л.с.

Максимальный запас 
топлива — приблизительно 
на четыре года эксплуатации

Осадка : 11,8 м, 
водоизмещение: 
23 445 т

Крейсерская 
скорость: 
19,5 узла

Грузоподъемность: 
2750 тонн 

ГРАФИКА ГОРОДА

Вчера в музее «Атом» отметили 
65-летие единственного в мире 
атомного ледокольного флота. 
Экскурсии для посетителей про-
вели капитаны атомных ледо-
колов.

Атомный ледокол «Ямал»

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6
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3 декабря. Президент России Владимир Путин (справа) 
пожимает руку директору Научно-практического центра 
медико-социальной реабилитации инвалидов имени 
Швецовой Светлане Воловец. Этот центр глава государства 
посетил вместе с мэром Москвы Сергеем Собяниным 
и заместителем председателя правительства РФ 
Татьяной Голиковой
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Сергей Собянин: Социальные объекты будут находиться в шаговой доступности 

Семейные тренировки — хороший повод провести время вместе

Жители Бутырского района получат еще одно место для отдыха

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал в соцсе-
тях о ходе программы рено-
вации в Западном округе 
столицы и поделился реше-
ниями президиума городско-
го правительства.

По программе реновации на 
западе Москвы проектирует-
ся или уже строится в общем 
около миллиона квадратных 
метров жилья. 

Площадки готовы
Для волнового переселения 
жителей подобрали 61 старто-
вую площадку. Уже построено 
40 жилых комплексов, 39 из 
них готовы к заселению. 

Квартиры получили около 
20,6 тысячи человек. 
— Рядом с жилыми квартала-
ми возводится социальная ин-
фраструктура. В районе Оча-
ково-Матвеевское уже готовы 
два детских сада, строится 
школа. Скоро начнут возво-
дить еще два образователь-
ных объекта — школу и дет-
ский сад, — написал мэр.
Он добавил, что в районе Ра-
менки программа реновации 
полностью завершена.

Большая стройка
На заседании президиума вла-
сти столицы приняли реше-
ние о комплексном развитии 
семи участков, расположен-
ных в районах Можайский, 
Академический и Гагарин-
ский. Соответствующее по-
становление подписал Сергей 
Собянин.

Общая площадь земельных 
участков составляет 6,19 гек-
тара, из них 3,16 выделили на 
западе Москвы. Здесь постро-
ят 83,7 тысячи квадратных 
метров недвижимости, в том 
числе жилье для программы 
реновации. На первых этажах 
домов разместят помещения 
под офисы и предприятия сфе-
ры услуг. Прилегающую тер-
риторию благоустроят.
Еще один участок площадью 
больше 2 гектаров располо-
жен на юго-западе Москвы, 
рядом со станцией метро 
«Академическая». На этом ме-
сте появится квартал, где, по-
мимо жилых домов, будут 
офисные здания, отделения 
банков, торгово-развлека-
тельный центр, гостиница, 
кафе и рестораны.
Также на юго-западе реорга-
низуют два участка общей 

площадью 1,02 гектара. По 
проекту здесь построят жилье 
и другую недвижимость для 
города.
— Строительство новых объ-
ектов позволит создать в трех 
районах порядка 1,2 тысячи 
рабочих мест, — подчеркнул 
Сергей Собянин.

Создаем рабочие места
Власти столицы также одо-
брили строительство обще-
ственно-делового центра 
в районе Коммунарка. Он по-
явится рядом с метро «Ольхо-
вая». Проект реализуется по 
программе стимулирования 
создания мест приложения 
труда. В центре, который по-
строят на средства инвестора, 
смогут устроиться на работу 
более 950 человек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Тренеры по спортивной гим-
настике Виктория Егорова 
и Айдар Халиков уверены: 
активные занятия физкуль-
турой помогают сплотить се-
мьи и заряжают хорошим на-
строением. 

Виктория и Айдар — молодые 
тренеры в крупной сети гим-
настических центров. Зани-
маются и с совсем маленьки-
ми спортсменами, и с ребята-
ми постарше, нацеленными 
на достижение высоких ре-
зультатов, и со взрослыми, не 
готовыми отставать от под-
растающего поколения в сво-
их стремлениях вести здоро-
вый образ жизни и совершен-
ствовать физическую форму.
— Акробатика, прыжки на ба-
тутах, современная хореогра-
фия, спортивная гимнасти-
ка — увлечений сейчас может 
быть очень много, и в Москве 
созданы все условия, чтобы 

выбрать для себя предпочти-
тельное направление, — от-
мечает Айдар Халиков. 
Тренер, мастер спорта по 
прыжкам на батуте, призер 
всероссийских соревнований 
по батутному фристайлу, 
брейк-дансу и современной 
хореографии, Айдар Халиков 

уже 13 лет привлекает в мир 
спорта детей и взрослых. Уве-
рен: начинать лучше с ранних 
лет, стараться выбирать даже 
в плотном графике время для 
занятия всей семьей.
Солидарна с коллегой и Вик-
тория Егорова, кандидат в ма-
стера спорта по спортивной 

гимнастике, многократный 
призер всероссийских сорев-
нований. Тренером работает 
не так давно, но уже вывела 
для воспитанников простую 
и понятную формулу: «Зани-
майся не менее двух-трех раз 
в неделю, чтобы всегда оста-
ваться в хорошей форме!»
— Дети смотрят на взрослых, 
повторяют то, что делают ма-
ма и папа. В гимнастический 
центр к нам часто приходят по 
цепочке — вначале приводят 
малышей, потом «подтягива-
ются» дети постарше, а сле-
дом на занятия записываются 
и их родители. Из желания 
быть лучше для себя и своих 
детей и рождается спортив-
ная семья, — подмечает Вик-
тория Егорова. 
Спортивная гимнастика, по 
мнению тренеров, отлично 
подходит для того, чтобы 
укрепить свое тело и дух. На 
тренировках важны концен-
трация внимания, умение на-
ходить баланс, сосредото-
чиваться на выполнении да-
же простых на первый взгляд 
упражнений. А уже потом 

можно переходить и к более 
сложным элементам.
— Для детей возможность на-
учиться трюкам, сложным 
элементам — это способ пока-
зать родителям свою силу, 
продемонстрировать терпе-
ние и неустанный труд. Это 
так здорово, когда сын подхо-
дит к папе и говорит: «Смо-
три, как я умею!», а родитель 
гордится своим ребенком, — 
говорит Айдар Халиков. 
Если нет возможности ходить 
в один спортзал с детьми, 
можно выкроить время для 
совместных тренировок дома, 
а в хорошую погоду — и на 
улице, на ближайшей спор-
тивной площадке.
— Разминку можно прово-
дить по утрам, пока все соби-
раются в школу, детский сад 
и на работу. Или вечером, ког-
да накопилась усталость и на-
до ее с себя стряхнуть, — сове-
тует Виктория Егорова.
Тренеры подчеркивают: глав-
ное здесь — делать все с удо-
вольствием.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в Бутырском районе 
столицы ведется активное 
строительство современных 
кварталов и общественно-
деловых пространств. 

Преобразить район помогут 
сразу несколько программ. 
Первая — программа ком-
плексного развития террито-
рий. На карте московского се-
веро-востока и расположен-
ного в его составе Бутырско-
го района под преображение 
выделено сразу несколько 
участков. 
Один из них — часть произ-
водственной зоны Огородный 
проезд, расположенной неда-
леко от станции метро «Бу-
тырская» и остановки «Остан-
кино» третьего Московского 
центрального диаметра.
Градостроительный потенци-
ал этого участка превышает 
полмиллиона квадратных ме-
тров. В рамках проекта здесь 
планируется возвести совре-
менный городской квартал 
с образовательным комплек-
сом, в состав которого войдут 
школа, рассчитанная на 
650 учеников, и детский сад 
для 300 малышей. Построят 
здесь другие объекты соци-
альной и общественно-дело-
вой инфраструктуры. Напри-
мер, в планах — создать в этой 
части Огородного проезда 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс, скалолазный 
центр и гостиницу.
— Реорганизация террито-
рии позволит создать свыше 
1,6 тысячи рабочих мест, — 
заявили в Стройкомплексе 
столицы. 
По двум другим участкам об-
щей площадью свыше 22 гек-
таров есть проекты решений, 
ожидаются ответы от право-
обладателей. Как сообщил 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель столично-
го Департамента городского 
имущества Максим Гаман, на 
них планируется возвести со-
временные производства об-
щей площадью 129,9 тысячи 
квадратных метров.

Министр отметил, что по про-
грамме комплексного разви-
тия территорий в городе соз-
даются многофункциональ-
ные городские кварталы. На 
месте бывших промышлен-
ных зон и неэффективно ис-
пользуемых участков земли 
проектируют дороги, ком-
фортное жилье и всю необхо-
димую инфраструктуру.
При этом важно, что каждый 
такой проект включает обу-
стройство современных об-
щественных пространств. 
К примеру, в Огородном про-
езде появится ландшафтный 
парк площадью 2,5 гектара 
с отдельным местом для выгу-
ла домашних животных.
— Одним из главных украше-
ний территории станет луг, — 
сообщил главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов. — 
Летом здесь будут проводить 
спортивные эстафеты, музы-
кальные и кинофестивали, 
а зимой его превратят в ка-
ток. Для детей и подростков 
в парке запланированы мно-
гофункциональные игровые 
площадки с безопасным по-
крытием. Всесезонное цвете-
ние обеспечат специально по-
добранные деревья и кустар-
ники, устойчивые к особен-
ностям московского климата. 
После окончания строитель-
ства парк будет передан на 
баланс города и станет досту-
пен всем жителям и гостям 
столицы.
Парк расположится на терри-
тории одного из жилых ком-
плексов. Здесь также появятся 
маршруты для бега, велоси-
педных и пеших прогулок, ме-
ста для занятий спортом и зо-
ны отдыха.
Еще одна программа — разви-
тие дорожно-транспортной 
инфраструктуры. В Бутырском 
районе решено построить Про-
ектируемый проезд протя-
женностью около 450 метров. 
Он обеспечит транспортную 
доступность военного комис-
сариата и детской поликлини-
ки на улице Яблочкова. Близят-
ся к завершению работы по 
созданию тоннеля, который 
соединит улицы Складочная 
и Двинцев. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

27 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с новоселами жилого комплекса, 
который построили по программе реновации в районе Кузьминки

Лекция
Как найти своего 
работодателя

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, с.1
ГБУ центр «Моя карьера»
4 декабря, 10:00, бесплатно
Участникам расскажут, какое 
место работы принято считать 
идеальным и существует ли 
оно? Как понять, что вари-
ант является оптимальным? 
На занятии участники узнают 
о внутренних психологических 
установках и ограничениях, ко-
торые влияют на поиск работы, 
и попробуют расширить диа-
пазон допустимых решений.

Обсуждение
Российско-китайский 
юридический конгресс

  Университет дружбы 
народов

Ул. Миклухо-Маклая, 6
РУДН
4 декабря, 10:00, бесплатно
Конгресс проводится для того, 
чтобы найти решение важных 

экономических задач России 
и Китая в рамках увеличения 
товарооборота, реализации 
совместных деловых проектов, 
стимулирования роста инве-
стиционного и технологиче-
ского сотрудничества. В рамках 
двухстороннего юридического 
конгресса запланирована 
Торжественная церемония соз-
дания Экспертной российско-
китайской комиссии по право-
вым вопросам.

Встреча
Точка сборки личности 
и бизнеса

 Римская
Ул. Б. Андроньевская, 17а
Дом Терры
4 декабря 12:00, бесплатно
На встрече гости узнают, что та-
кое личная и бизнес-стратегия. 
Поймут, как проблемы в бизнесе 
связаны с личностью собствен-
ника компании, узнают, как раз-
работка личной стратегии даст 
рост в бизнесе. Кроме того, 
эксперт поделится схемой соз-
дания личных стратегий.

БИЗНЕС-АФИША

2 декабря. Тренеры гимнастического центра Виктория 
Егорова и Айдар Халиков. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Поддерживаем 
инновации

В этом году фонд «Московский инно-
вационный кластер» празднует ше-
стилетие со дня основания. Принад-
лежавшая мэру Москвы Сергею Собя-
нину идея легла в основу указа прези-
дента России Владимира Путина, 
и с конца ноября 2018 года началась 
новая история, определившая техно-
логический вектор развития Москвы.
Основная задача, решить которую 
предстояло нашему фонду, состояла 

в том, чтобы ускорить процессы кооперации между орга-
нами власти, науки и бизнеса с целью разработки и вне-
дрения инновационных решений в различных секторах 
экономики. За это время нам удалось решить два глобаль-
ных вопроса: сформировать экосистему, направленную 
на поддержку инновационных компаний на всех этапах 
их развития, и запустить на уровне государства цифро-
вую платформу для кооперации ключевых игроков инно-
вационного сектора.
За прошедшие годы фонд собрал 
под своим крылом более 40 ты-
сяч компаний из Москвы и 86 ре-
гионов страны — в общей слож-
ности мы помогли им привлечь 
более 41,5 миллиарда рублей 
инвестиций и заемных средств. 
Также фонд смог успешно ре-
шить еще одну важную задачу — 
бесшовное получение поддерж-
ки от города. Созданная нами 
платформа i.moscow предлагает 
инновационному бизнесу вос-
пользоваться любыми из 24 сер-
висов, которые помогают ком-
пании пройти путь от запуска 
проектов до тестирования пер-
спективных разработок в реаль-
ных условиях и внедрения реше-
ний в реальный сектор экономи-
ки. Последний пункт является 
одним из важнейших направле-
ний работы фонда.
Большое внимание уделяется 
апробации разработок перед выводом на рынок. Для это-
го мы открыли программу пилотного тестирования, кото-
рая позволяет заказчикам оценить необходимость закуп-
ки решения, а разработчикам — доработать решения под 
нужды заказчика. Сейчас в Москве функционируют свы-
ше 250 площадок для пилотирования инноваций, что де-
лает нашу столицу мировым лидером по этому показате-
лю. Мы также помогаем молодым инновационным ком-
паниям защищать и монетизировать свою интеллекту-
альную собственность. С помощью этого механизма 
компании уже создали множество уникальных разрабо-
ток. Сегодня 50 процентов выдаваемых в Москве патен-
тов приходится на участников кластера. 
Фонд будет развиваться в соответствии со столичной 
инновационной бизнес-стратегией, рассчитанной до 
2030 года. В число главных целей входят создание новых 
кооперационных цепочек и активное внедрение резуль-
татов научных исследований в бизнес. 

АНАСТАСИЯ 
НОВОЖИЛОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ФОНДА 
МОСКОВСКИЙ 
ИННОВАЦИОННЫЙ 
КЛАСТЕР

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Программа стимулирова-
ния создания мест прило-
жения труда, утвержден-
ная в 2019 году, охватила 
практически все районы 
столицы. Правительство 
города заключило более 
130 соглашений с инвесто-
рами. Они построят в горо-
де промышленные пред-
приятия, логистические 
комплексы, офисные и тор-
говые объекты, школы, 
детские сады, досуговые 
и спортивные центры и по-
лучат за это льготы по пла-
тежам на изменение вида 
разрешенного использо-
вания земли под жилищ-
ное строительство.

КСТАТИ

Досье
■ Виктория Егорова ро-
дилась 23 июня 2003 го-
да в Великом Новгоро-
де. Окончила местную 
гимназию, переехала 
в Москву и сейчас учится 
на четвертом курсе Фи-
нансового университета 
при правительстве РФ.
В Европейском гимна-
стическом центре рабо-
тает три года, трениру-
ет детей.
■ Айдар Халиков родил-
ся 11 ноября 1995 года 
в городе Стерлитамак. 
Образование получил 
в Башкортостане. Там 
же начал свою спортив-
ную и тренерскую карье-
ру, работая в батутном 
центре и преподавая 
брейк-данс. 
С 2020 года тренирует 
детей и взрослых в Ев-
ропейском гимнастиче-
ском центре. 

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, что планируется 
построить в рамках программы комплексного развития территорий в Бутырском районе столицы, как в городе будет развиваться парк электромобилей и инфраструктура 
для них, что делает столица для поддержки инновационных проектов, какой новый сервис запустили в Москве для участников программы реновации и многое другое.

Бодрое утро

Город в деталях

День мэра

Комплексное развитие территорий

УЧАСТОК 1
Общая площадь: 1,79 га 
Участок на улице Добролюбова 
расположен в пешей доступности 
от станции метро «Бутырская». 
Сейчас здесь находится устаревшее 
административное здание. 
Построят образовательный ком-
плекс площадью более 24 000 м². 
В нем разместят детсад 
для 125 воспитанников и школу 
для 975 учащихся

ул. Руставели

ул. Фон
визи

на

ул. Яблочкова
ул. Яблочкова

ул. Добролюбова

Огородный проезд

Савеловская ул.

ул. Милашенкова

Бутырская ул.

ул. Руставел
и

ТОННЕЛЬПУТЕПРОВОД
Тоннель с одной полосой движения 
в каждом направлении строят 
в рамках первого этапа проекта 
развития улично-дорожной сети 
в районе улиц Двинцев и Складоч-
ной, от Стрелецкой улицы до Риж-
ского направления Московской же-
лезной дороги. Проект также пред-
усматривает строительство и ре-
конструкцию улично-дорожной 
сети общей протяженностью 3,6 км. 
Тоннель соединит улицы Складоч-
ную и Двинцев. Улучшится транс-
портное обслуживание районов 
Бутырский и Марьина Роща, 
где живут около 135 000 человек

ПРОЕЗД
Утвержден проект планировки территории от улицы 
Руставели до улицы Фонвизина в Бутырском районе 
Москвы. Предусматривается строительство 
Проектируемого проезда № 3359 протяженностью 
около 450 метров. 
Это обеспечит транспортную доступность военного 
комиссариата и детской городской поликлиники 
на улице Яблочкова. Движение по проезду 
будет осуществляться по одной полосе 
в каждом направлении

УЧАСТОК 2
Общая площадь: 13,96 га 
Часть производственной зоны между Огородным проездом, ули-
цей Добролюбова и одноименным проездом. Расположен недале-
ко от станции метро «Бутырская» и станции «Останкино» МЦД-3.
Градостроительный потенциал участка: более 508 000 м². 
Построят школу для 650 учеников и детсад для 300 малышей, 
а также другие объекты социальной и общественно-деловой ин-
фраструктуры. Будет создано свыше 1600 рабочих мест

По данным mos.ru

>22 га 
общая площадь еще двух проектов. 
По двум участкам опубликованы 
проекты решений, ожидаются 
ответы от правообладателей. 

Планируется возвести 
современные производства общей 

площадью 129 900 м² 
и другие объекты
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Тренд на комфорт и экологичность транспорта 

В столице прошел II Между-
народный форум Автонет 
«Развитие электротранспор-
та в России — от концепции 
к технологическому суве-
ренитету». «ВМ» узнала, 
как развивается этот эко-
логичный вид транспорта 
в Москве. 

Мероприятие прошло на пло-
щадке Московского политех-
нического университета. На 
нем выступили около 100 ве-
дущих экспертов в сфере 
электротранспорта — гене-
ральные директора компа-
ний, ученые, специалисты 
в области автомобильной ин-
женерии и другие. Они обсу-
дили, как сейчас страна до-
бивается технологического 
суверенитета и развивает 
сферу электротранспорта 
в повседневной жизни. Так, 
например, ускорить процесс 
выпуска электромобилей по-

могает цифровое моделиро-
вание.
— За последние двадцать лет 
цифровое моделирование 
стало активно использовать-
ся в автомобильной промыш-
ленности. В текущей ситуа-
ции это позволило сократить 
срок производства транс-
портного средства и его выхо-
да на рынок примерно в пол-
тора раза, — отметил член 
Ассоциации автомобильных 
инженеров Андрей Келлер.
Также внимание уделили 
технологии производства со-
временных зарядных стан-
ций для электромобилей. 
Кстати, в столице в рамках 
проекта «Энергия Москвы» 
совсем недавно установили 
первые быстрые зарядные 
станции повышенной мощ-
ности. Подзарядка на них за-
нимает всего тридцать ми-
нут. Всего в городе действует 
почти 250 электрозарядных 
станций (ЭЗС) проекта 
«Энергия Москвы». По сло-
вам генерального директора 
одной из технологических 
компаний Николая Самохи-

Завтра отмечается День 
волонтера. В России этот 
праздник официально уч-
режден президентом страны 
Владимиром Путиным 
в 2017 году, но многие 
москвичи занимаются до-
брыми делами гораздо 
дольше, вовлекая в этот 
процесс свои семьи.

Москвичка Мария Кокунова 
занимается волонтерством 
уже 13 лет. Все началось с по-
ездок в дома для пожилых лю-
дей с фондом «Старость в ра-
дость». Потом она узнала о ре-
сурсном центре «Мосволон-
тер». 
— Благодаря этому учрежде-
нию я узнала об акции «Мы 
вместе», которая началась во 
время пандемии коронавирус-
ной инфекции. Я стала помо-
гать москвичам, разносила 
продукты и лекарства тем, кто 
находился в группе риска, — 
рассказала о своем пути в во-
лонтерство Мария. 
Но серьезно изменилась жизнь 
москвички несколько позднее. 
Мария, как один из самых ак-
тивных волонтеров акции 
«Мы вместе», оказалась на тор-
жественном мероприятии 
в концертном зале «Зарядье», 
где президент России Влади-
мир Путин лично поблагода-
рил всех неравнодушных 
граждан. 
— Это меня так вдохновило, 
так замотивировало делать 
еще больше добрых дел! Заряд 
энергии, который я получила 
от Владимира Владимирови-
ча, ощущаю до сих пор. И это 
стремление быть активным 
волонтером не угасает, — по-
делилась Мария Кокунова. 
По образованию она маркето-
лог, а по призванию — мама 
трех прекрасных дочек. Волон-
терством они теперь занима-
ются вместе. 
— Стараюсь вовлекать их 
в разные активности от «Мос-
волонтера». Здорово, что 

центр предоставляет возмож-
ность приобщаться к добро-
вольчеству даже самым юным 
москвичам, — отметила мно-
годетная мама. 
Недавно 6-летняя Анна, 9-лет-
няя Оля и 15-летняя Елизавета 
вместе с мамой мастерили 
в «Мосволонтере» елочные 
игрушки для больниц и дет-
ских домов. 
— Младшая дочка поначалу не 
понимала, почему поделку 
нельзя забрать домой, но 
я объяснила ей, что не у всех 
детей есть елочные игрушки. 
И ее новогодний шарик прине-
сет много радости другим де-
тям, — рассказала Мария. — 
Аня понимающе кивнула, но 
попросила дома смастерить 
еще один шарик, уже для на-
шей елочки. 
По мнению Марии Кокуновой, 
участие детей в волонтерской 
деятельности мягко приучает 
их к осознанию важности до-
брых дел и, самое главное — 
бескорыстных поступков. 
— Теперь дома, если у нас на-
копилось много игрушек, мы 
с девочками вместе решаем, 

какие можем отдать нуждаю-
щимся семьям, — поделилась 
она. 
И, конечно, волонтерство по-
могает семье сплотиться, про-
водя время интересно 
и с пользой для окружающих.
— Моя старшая дочка, как 
и все подростки, стремится 
к самостоятельности. И мы 
стали реже проводить время 
вместе, не ходим больше в ки-
но, как раньше, — она с под-
ружками и молодым человек 
смотрит фильмы, гуляет. Но 
волонтерские мероприятия 
посещаем вместе, и это пре-
красный шанс пообщаться 
с Лизой, — поделилась много-
детная мама. Мария также 
рассказала, что Елизавета во-
влекает в волонтерство и сво-
их друзей. В следующем году 
летом они все вместе плани-
руют участвовать в меропри-
ятиях «Мосволонтера». 
В свою очередь директор ре-
сурсного центра «Мосволон-
тер» Александр Левит отме-
тил, что для многих москви-
чей волонтерское сообще-
ство становится второй 

семьей, многие начинают 
помогать другим вместе со 
своими родными. 
— Семейное волонтерство 
стало традицией для многих 
горожан, поскольку ничто 
так не сплачивает, как до-
брые дела в кругу близких 
людей. Более 10,5 тысячи се-
мей уже познакомились с ми-
ром добровольческой дея-
тельности: они участвуют 
в патриотических акциях 
и культурных событиях, 
поддержи вают старшее по-
коление, заботятся об эколо-
гии и животных из приютов, 
помогают собирать гумани-
тарную помощь для военнос-
лужащих и жителей новых 
регионов РФ, — подчеркнул 
Александр Левит. — Волон-
терство помогает укрепить 
отношения внутри семьи, 
выстроить взаимоотноше-
ния между поколениями, 
а у детей воспитывает чув-
ство ответственности и ини-
циативность, что пригодится 
им в будущем. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Совместная волонтерская деятельность 
помогает сплотить родных людей

4 декабря в России 
отмечается День 
информатики. И сегодня 
на «Доске почета» — 
учитель информатики 
московской школы № 2094 
Дмитрий Смирнов. 
В профессии он уже 8 лет. 
Учителем информатики 
мечтал быть с 7 лет, когда ему 
подарили первый компьютер. 
А в 16 лет разработал свою 
первую компьютерную игру. 
Дмитрий Михайлович 
активно участвует 
в реализации городских 
проектов «ИТ-вертикаль», 
«ИТ-класс в московской 
школе» и «Инженерный класс 
в московской школе». По его 
мнению, современные уроки 
информатики стали более 
технологичными. Если 
раньше ученики изучали 
программирование только 
за компьютером, то сегодня 
они могут протестировать 
свои идеи на роботах, 
которых сами же и собирают. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Зеленые облигации Москвы вошли в 25 наиболее 
успешных мировых практик, направленных 
на борьбу с климатическими изменениями.
Выпуск зеленых облигаций помогает городу финансиро-
вать проекты экологической направленности. Так, замена 
автобусов электробусами уже позволила снизить еже-
годные выбросы загрязняющих веществ в атмосферу 
на 105,5 тонны и парниковых газов — на 21 тысячу тонн.
■
Департамент градостроительной политики Москвы 
создал единую сетку онлайн- и офлайн-записи 
на услуги центров информирования 
по переселению в рамках программы реновации.
В среднем за один месяц центры информирования обра-
батывают более тысячи заявок. Единая сетка позволит 
избежать пересечений и накладок.
■
В парке «Сокольники» завершилась комплексная 
реабилитация пяти Оленьих прудов.
Специалисты очистили водоемы от ила, отремонтировали 
берега, специально оставив откосы для птиц. Также 
напрудах восстановили работу водосбросных сооруже-
ний и на финальном этапе обустроили 15 зон биоплато,
в которых высадили 36 тысяч растений.
■
В московском Центре социальной интеграции 
Дианы Гурцкая открылась Академия парфюмерии 
для незрячих и слабовидящих детей.
Это уникальная лаборатория, в которой ребята под руко-
водством опытных наставников учатся создавать эксклю-
зивные ароматы для свечей.

1 декабря. Москвичка Мария Кокунова вместе с дочками Елизаветой, Анной и Ольгой 
(слева направо) мастерили елочные игрушки в ресурсном центре «Мосволонтер»

Продавец Ирина Перевознюк 
несколько лет верна Московским 
ярмаркам — в павильоне, 
расположенном в районе Новые 
Черемушки, она продает фрукты 
из южных регионов страны. 
За это время у нее появились 
и постоянные покупатели. 
Условия для торговли в столице, 
по мнению Ирины, созданы 
самые лучшие: в красивых 
и теплых помещениях все 
продумано для комфортной 
работы в любое время года. 
Нравится ей и оформление 
ярмарок в разных архитектурных 
стилях. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

2024

Торговля у Савеловского вокзала 
еще порядка 20 лет назад была 
обычным явлением. Стихийные 
развалы устраивали в любых 
проходных местах, зазывая 
случайных прохожих. О качестве 
и происхождении тех же 
мандаринов спрашивали далеко 
не все покупатели — многих 
привлекала цена, которую 
устанавливали нелегальные 
продавцы на таких точках. 
Покупателей часто 
обвешивали — в толчее это было 
обычным делом. А уж о товарных 
чеках или сертификатах качества 
речи вообще не шло.

2005

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО

Точка роста

Год семьи

на, спрос на зарядные стан-
ции повысился не только сре-
ди городских структур, но 
и частных лиц, так как попу-
лярность электромобилей 
растет с каждым годом.
— Важно, что парк расширя-
ется. На рынке есть выбор раз-
ных продуктов — в том числе 

и от российского производи-
теля, который уже давно себя 
зарекомендовал и расширяет 
производство, — рассказал 
Николай Самохин.
Особый акцент сейчас сделан 
на экологическую пользу 
электрического транспорта, 
так как наибольшее количе-

ство вредных выбросов идет 
именно от бензина и дизеля. 
Сейчас городская инфра-
структура активно разви-
вается, для того чтобы уже 
к 2030 году в разы увеличить 
повсеместное использование 
электротранспорта. В том 
числе планируется суще-

ственное увеличение числа 
зарядных станций в разных 
районах Москвы.
— Также в городе уже пользу-
ется популярностью карше-
ринг с электромобилями. 
Многим москвичам интерес-
но попробовать такие авто-
мобили и впоследствии при-
нять решение о покупке. 
Многие отмечают, что с пере-
ходом на такой вид транспор-
та стали чаще задумываться 
о чистоте окружающей сре-
ды, — рассказал автоэксперт 
Руслан Хасянов.
Еще один вектор развития 
в данном направлении — мо-
дернизация электробусов. 
Москва занимает первое ме-
сто в Европе по количеству 
этого экологичного транспор-
та. Планируется полностью 
заменить бензиновые автобу-
сы на электробусы. Ведется 
пополнение транспортного 
парка столицы улучшенными 
моделями. Поездки на них бо-
лее комфортны и для водите-
лей, и для пассажиров. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru
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Развитие инфраструктуры для электромобилей в Москве

По данным mos.ru

В 20 РАЗ УВЕЛИЧИЛОСЬ 
КОЛИЧЕСТВО ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДВА ГОДА. 
ДАЛЬНЕЙШИЕ ПЛАНЫ, тысяч машин
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Учитель физики придумала идею для школьного 
музея, чтобы заинтересовать детей
Учитель физики из Стаханов-
ской многопрофильной гим-
назии № 15 имени В. Сухом-
линского в Луганской Народ-
ной Республике Елена Гриш-
ковец стала финалистом 
конкурса «Моя страна — моя 
Россия». Она представила 
свой проект музея «Техноло-
гии века: из прошлого в бу-
дущее». Корреспондент 
«ВМ» узнала подробности.

Идея проекта не была внезап-
ной. Когда ЛНР вошла в состав 
России, перед местными педа-
гогами была поставлена зада-
ча об обновлении воспита-
тельной работы.
— В каждой школе должны 
были создать музей, спортив-
ный клуб и театр, — рассказы-
вает Елена. — Последние два 
пункта у нас уже были выпол-
нены. А вот над музеем при-
шлось задуматься...
Педагогическому коллективу 
захотелось создать что-то не-

обычное и действительно ин-
тересное для детей. Тогда Еле-
на Анатольевна предложила 
сделать музей техники.
— У нас в школе было много 
всяких старых приборов, с ко-
торыми мы работали на уро-
ках физики. Это и натолкнуло 
меня на идею о такой темати-
ке экспозиции. Я посмотрела, 
есть ли подобные музеи в Рос-
сии. Их оказалось немного, — 
делится Гришковец.
Педагоги школы стали соби-
рать старую технику, чтобы 
показать детям, как быстро 
сегодня развивается наука. Со 
временем в музее появились 
разные коллекции. 
— Поскольку сейчас идет 
спецоперация, мы решили до-
полнить основную экспози-
цию вещами, связанными 
с ней. Мы представили боль-
шое собрание отработанных 
боеприпасов. Ребятам очень 
интересно, потому что они 
могут потрогать предмет и уз-

нать, что держат в руках и как 
оно работает. Эта экспозиция 
позволяет нам проводить па-
триотическое воспитание де-
тей, — добавила Елена Анато-
льевна.
Кроме этого, в музее есть 
прялки в рабочем состоянии, 
первые компьютеры, эпидиа-
скопы (проекторы с картин-
ками. — «ВМ»).
У педагогов много идей, как 
можно дальше развивать их 
проект. Музей хоть и располо-
жен в школе, посетить его мо-
гут и люди, которые никак 
к ней не относятся. Например, 
в мае там прошел «Диктант 
Победы», всем участникам ко-
торого провели экскурсию по 
музею. Там организуют и дру-
гие городские мероприятия.
А в конкурсе Елена принимает 
участие, чтобы развивать про-
ект с помощью привлеченных 
спонсоров.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Грузовая машина быстро 
доставит боеприпасы

Директор издательства «Ве-
че», член Общественного со-
вета при Министерстве обо-
роны РФ Леонид Палько пе-
редал бойцам из войсковой 
части, находящейся в зоне 
специальной операции, ав-
томобиль ГАЗ-66 и книги.

Это уже 14-й автомобиль, от-
правленный общественника-
ми для военнослужащих на 
передовой, в рамках акции 
«Буханка» для фронта». Ее 
придумали члены Союза пи-
сателей России Алексей Шо-
рохов и Игорь Панин. Идею 
поддержало и издательство 
«Вече», а Леонид Палько за 
собственные деньги купил че-
тыре автомобиля. Причем 
в каждую из отправленных 
машин они загрузили книги 
издательства, посвященные 
Великой Отечественной вой-
не, спецоперации, а также 
детскую литературу. В преды-
дущих случаях общественни-
ки передавали автомобили-
«буханки». А сейчас россий-
ские военнослужащие полу-
чили большую грузовую 
машину ГАЗ-66, или в просто-
народье «Шишигу». 

— Каждому из автомобилей 
дали позывной: последний 
назвали «Викторыч» в честь 
моего умершего товарища. 
Предыдущие получили имена 
«Охотник» (Леонид Палько ув-
лекается охотой.  — «ВМ»), 
«Вязы» и «Ветеран», — подчер-
кнул директор издательства 
«Вече».
Леонид Палько уже давно по-
сещает Крым и Донбасс. 
В ДНР и ЛНР с гуманитарной 
миссией начал ездить еще 
в 2014 году. Благодаря актив-
ному проявлению патриоти-
ческой позиции Палько был 
включен в состав Обществен-
ного совета Минобороны РФ. 
Именно в эту организацию 
недавно на имя директора из-
дательства Палько пришло 
письмо от командира части 
с просьбой передать им авто-
мобиль ГАЗ-66.
— Автомобиль нужен был во-
еннослужащим для обеспече-
ния подвоза продуктов и бое-
припасов, перевозки личного 
состава в труднодоступные 
районы. И я на свои деньги ку-
пил этот автомобиль в весьма 
хорошем состоянии, пробег 
небольшой. Подремонтиро-

вал его и отправил в зону 
СВО, — добавил Палько. — 
Естественно, загрузил более 
200 книг для части. 
Все книги на фронте хранятся 
в так называемых красных 
уголках, куда солдаты прихо-
дят в свободное время.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

6 ноября. Член Общественного совета Министерства обороны Леонид Палько (второй слева 
на заднем плане) передает военнослужащим автомобиль ГАЗ-66

В холодную зим-
нюю пору волон-
теры зачастую 
буквально согре-
вают людей, нуж-

дающихся в поддержке. Поэ-
тому в преддверии Нового го-
да особенно важно помнить 
о доброте и милосердии, счи-
тает студентка второго курса 
колледжа РГСУ Дарья Горба-
чева. Она принесла в «Домик 
добра» несколько пар шерстя-
ных вязаных носков. По мне-
нию девушки, если появляет-
ся возможность поддержать 
других, то ею нужно не меш-
кая воспользоваться.
— Лично меня ни одна особая 
история не побудила к этому 
шагу. Это решение было при-
нято от чистого сердца, — го-
ворит Дарья Горбачева.
Более того, девушка давно за-
нимается волонтерством. Из 
года в год продолжает эту тра-
дицию, поддерживая добрые 
дела. Часто участвует в волон-
терских акциях от имени сво-
его университета. Помогает 
на крупных мероприятиях, 
форумах и концертах. Коор-
динирует людей, обеспечивая 
комфорт и порядок для участ-
ников событий.
Ее подарок принял активист 
программы «Мосволонтер» 
Алексей Губатенко. Он, не об-
ращая внимания на мороз, со-
гревается мыслями о том, что 

подарки бойцам принесли 
в первые же часы работы «до-
миков». Парень еще с 2022 го-
да выходит на смены в штаб по 
сбору гуманитарной помощи.  
— К нам приходят взрослые, 
пенсионеры и даже иностран-
ные гости, — делится Алексей 
Губатенко. — А как-то одна 
бабушка принесла стихотво-
рение собственного сочине-
ния. Я уверен, что эти строчки 
могли замотивировать кого- 
нибудь из бойцов, как и меня.
Понаблюдать за первым днем 
работы активистов приехал 
директор ресурсного центра 
«Мосволонтер» Александр Ле-
вит. Он отмечает, что в пред-
дверии самой долгожданной 

зимней поры нужно попы-
таться создать праздничную 
атмосферу для всех людей. 
Поэтому все неравнодушные 
смогут принести подарки для 
жителей новых территорий, 
детей, участников СВО в спе-
циальные «Домики добра».
Для военнослужащих в волон-
терских пунктах принимают 
теплую одежду: термобелье, 
перчатки, варежки, стельки, 
шапки и шарфы. Дети же бу-
дут рады сладким угощениям, 
одежде, книгам или, напри-
мер, пластилину. Все обяза-
тельно новое и с бирками. 
Передавая сладкие подарки, 
стоит обратить внимание на 
срок хранения, он обязатель-

но должен быть не менее трех 
месяцев.
А еще в «Домиках добра» мож-
но оставить искренние поже-
лания для российских бойцов 
и детей, проживающих на но-
вых территориях. Подписать 
для них новогодние открытки 
со словами поддержки. Таким 
образом москвичи смогут по-
дарить частичку человеческо-
го тепла нашим защитникам, 
считает Александр Левит.
— Наши волонтеры всегда по-
могут правильно сориентиро-
вать в том, где находится бли-
жайшая площадка. Подска-
жут, какой вид гуманитарной 
помощи мы принимаем, — го-
ворит Александр Левит.

В холодные дни нельзя забы-
вать и о братьях наших мень-
ших. В пункты сбора «Москва 
помогает» также можно при-
нести сухой и влажный корм 
для животных. А еще моющие 
средства для уборки помеще-
ний в приютах, впитывающие 
пеленки. 
Площадки «Москва помогает» 
будут открыты каждый день 
с утра и до позднего вечера. 
Они будут работать до 28 фев-
раля включительно. А с 14 де-
кабря откроются еще три пло-
щадки на Манежной площа-
ди, Ленинградском проспекте 
и в кинопарке «Москино». 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Волонтеры круглый год служат
на стороне добра
На улицах столи-
цы заработали 
«Домики добра», 
где принимают 
подарки со всем 
необходимым 
для участников 
СВО. Пункты сбо-
ра можно легко 
найти по ярким 
вывескам «Мо-
сква помогает».

1 декабря. Активисты проекта «Москва помогает» Арина Пономарева и Алексей Губатенко принимают новогодние подарки от жителей и гостей столицы для участников 
специальной военной операции в зимних «Домиках добра». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

сVои люди

Могут утаивать
информацию

Сегодня 70-летие отмечает Междуна-
родное агентство по атомной энергии 
(МАГАТЭ), которое было создано 4 де-
кабря 1954 года в рамках расширения 
деятельности ООН. На мой взгляд, оно 
стало самым настоящим посмешищем 
во времена специальной военной опе-
рации. Вообще МАГАТЭ — это меж-
правительственная организация для 
развития международного сотрудни-

чества в области мирного использования атомной энер-
гии. Считается, что она должна вести контроль за нерас-
пространением ядерного оружия. А по факту просто пред-
ставляет американские интересы. 
Это стало хорошо заметно в годы специальной военной 
операции. Представители МАГАТЭ, как «клерки на служ-
бе у США», выполняют то, что им скажут американцы. На-
пример, что нельзя обнаруживать украинский обстрел 
российской атомной электростанции. Они об этом и не 
упомянут. Именно поэтому человечество не может пола-
гаться на МАГАТЭ как на органи-
зацию, которая честно выполня-
ет свои обязанности. 
Подобные действия междуна-
родных организаций уже стали 
частью большого лицемерия. 
Тем самым роняя тень даже на 
саму Организацию Объединен-
ных Наций (ООН). Получается, 
что в годы СВО происходит бес-
прецедентная дискредитация 
так называемых международ-
ных институтов. Многие из них 
предстают в качестве структур 
американской системы управ-
ления.
Конечно, во всем можно найти 
свои плюсы. Так, единственным 
позитивным результатом для 
России можно считать то, что 
МАГАТЭ все-таки фиксировало 
взрывы на Запорожской АЭС. 
Для нас как раз это и было прин-
ципиально. Она хотя бы формально реагировала на про-
исходящее, ведь никто не хочет ядерной катастрофы. 
Но и здесь не обошлось без утаиваний. При этом инспек-
торы использовали интересную формулировку, напри-
мер, что причиной пожара стал «огонь», а не украинские 
удары. Прямо как в анекдоте. Тогда многие удивлялись, 
что не мог же он взяться просто так. Однако инспекторы 
МАГАТЭ не стали говорить, что пожар возник по причине 
артиллерийского огня вследствие обстрелов российской 
территории со стороны Украины. Заключения были бес-
содержательными и бесформенными. Надо сказать, что 
организация в этом смысле работала профессионально. 
Ничего другого от нее не ждали.
Кроме того, нельзя полноценно доверять МАГАТЭ, так как 
оно может сливать всю найденную информацию украин-
цам. Например, во время посещения Запорожской АЭС 
в 2023 году инспекторы пытались сфотографировать обо-
ронительные сооружения и блокпосты российских воен-
ных. МАГАТЭ стало компонентом американской системы 
управления, поэтому было бы странно, если бы оно не 
передавало всю информацию режиму Зеленского. Что 
касается России, то нам оно может передать только какие-
то официальные или публичные документы.

ВАСИЛИЙ 
КОЛТАШОВ
ПОЛИТОЛОГ, ИСТОРИК, 
ЭКОНОМИСТ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

2 декабря. Артиллерист разведывательно-огневого контура Невского добровольческого корпуса 
ВС РФ стреляет из гаубицы Д-30 калибра 122 мм по позициям ВСУ в зоне проведения 
спецоперации. Боец выполняет задачи в составе добровольческой разведывательно-штурмовой 
бригады имени Святого князя Александра. Вместе с сослуживцами они дают отпор украинским 
националистам на волчанском направлении. 

ФОТОФАКТ

Освободили населенные пункты
Российские военнослужащие освободили два населенных 
пункта в зоне специальной военной операции, сообщили 
в Минобороны РФ. Бойцы Южной группировки войск взяли 
под контроль село Романовка в Донецкой Народной Респу-
блике. Оно расположено в районе реки Сухие Ялы. Там про-
тивник потерял до 370 человек. Нашими войсками также 
был уничтожен полевой склад боеприпасов, станция ради-
оэлектронной борьбы и пять автомобилей.
Помимо этого, бойцы подразделения группировки войск 
«Восток» освободили населенный пункт Новодаровка За-
порожской области.
■
Раскололи группировку противника
Военным ВС РФ почти удалось расколоть группировку 
ВСУ на кураховском направлении в западной части ДНР. 
Об этом сообщил председатель комиссии Общественной 
палаты РФ по вопросам суверенитета Владимир Рогов.
— Таким образом, кураховская группировка противника 
разделится еще на несколько частей и будет сегментиро-
вана, — сказал Рогов.
Кроме того, в ходе успешных наступательных действий 
российские бойцы взяли под контроль территорию, рас-
положенную восточнее и северо-восточнее села Анновка. 
■
Нанесли удар по военной инфраструктуре
Российские военные ударили по энергетическим объек-
там, связанным с оборонной промышленностью Украины. 
А также по инфраструктуре военных аэродромов, сообщи-
ли в Минобороны РФ. Наши бойцы использовали опера-
тивно-тактическую авиацию, ударные беспилотные лета-
тельные аппараты, ракетные войска и артиллерию. Кроме 
того, были поражены скопления живой силы и военной 
техники противника в 142 районах в зоне СВО.
■
Прорвали оборону
Бойцы группировки войск «Центр» Вооруженных сил Рос-
сии на танке Т-72Б366 прорвали оборону украинской ар-
мии на красноармейском направлении, сообщили в Мин-
обороны РФ. В результате наши штурмовики овладели 
опорными пунктами противника.
■
Терпят поражение
Вооруженные силы Украины за прошедшие сутки потеря-
ли более 300 военных на курском направлении. А также 
два танка, четыре боевые машины пехоты производства 
США. Об этом сообщили в Минобороны РФ.
■
Признают свою неудачу
Главнокомандующий ВСУ Александр Сырский назвал 
Владимиру Зеленскому самые тяжелые участки фронта. 
Он заявил, что сложнее всего украинцам приходится 
на кураховском и покровском направлениях.
■
Уничтожили вражеский блиндаж
Сотрудники Росгвардии разрушили блиндаж Вооружен-
ных сил Украины в Курской области, сообщили в пресс-
службе Росгвардии. А также был ликвидирован подвал, 
где находился личный состав противника. 
■
Успехи на фронте
Российские военные достигают успеха на сватовско-кре-
менском участке фронта, об этом заявил военный эксперт 
Андрей Марочко.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

В рамках проекта «Зима в Мо-
скве» на фестивальных пло-
щадках «Московских сезо-
нов» открылось почти 30 пави-
льонов, еще несколько поя-
вится в середине декабря. 
В подарок военнослужащим 
обычно приносят термобелье, 
предметы личной гигиены, 
носки и перчатки, а детям 
из Донецкой и Луганской на-
родных республик, а также 
Херсонской и Запорожской 
областей — игрушки, книги 
и сладкие наборы.
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Досье
Леонид Леонидович 
Палько родился 25 июня 
1960 года в поселке Под-
лесный Новосибирской 
области. Окончил Ново-
сибирский сельскохо-
зяйственный институт. 
В 1991 году учредил из-
дательство «Вече» и стал 
генеральным директо-
ром. С 2013 года вице-
президент Российского 
книжного союза. Член 
правления Союза писа-
телей РФ и Обществен-
ного совета Министер-
ства обороны. Награж-
ден орденом Дружбы.
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причем прицельных приспособлений для этого 
не было... Как говорят артиллеристы, «эллипс 
рассеивания» получался огромным. 
То есть из небольшого количества снарядов, ко-
торые мог взять на борт самолет, редкий вооб-
ще поражал цель. Либо рассматривался еще 
один способ отстреливания снарядов М-13 
с участием двух грузовиков.
— На поляне из одного предполагалось выгру-
жать тактические направляющие рельсы, вка-
пывать вручную их в землю, без угломера не 
обойтись было, конечно, — земля-то неровная. 
Другой грузовик должен был подвезти эти ре-
активные снаряды. После процедуры подклю-
чения к каждому рельсу провода электронного 
зажигания двигателя можно было начинать 
артобстрел. На всю подготовку могло уйти око-

ло двух часов, — рассуждает сегодня научный 
сотрудник музея. 
Понятно, что от такой неоперативной стрельбы 
в войне современной, маневренной толку было 
мало. Изобретение «Катюши» в 1942 году стало 
настоящим техническим прорывом. БМ-13 — 
прабабушка современных реактивных систем 
залпового огня. Как известно, повторить это 
наше военное чудо немцы не смогли, «рецепт» 
пороха не разгадали. 
— И сегодня мы, как и прежде, преклоняемся 
перед научным гением трех советских кон-
структоров: Андрея Костикова, Ивана Гвая 
и Василия Аборенкова, — говорит Носов.— 
Конструкторы смогли объединить все ранее 
придуманные «части». Скромный Костиков го-
ворил, что созрело рационализаторское пред-
ложение. 

Недооцененная «светка»

Жалобы от бойцов на самозарядную винтовку 
СВТ-38 конструктора Федора Токарева, про-
званную в народе просто «светкой», поступали 
регулярно. При форсировании водных про-
странств от попадания песка или другой грязи 
в непогодье винтовка регулярно давала сбои. 
То гильза из патронника не извлекается, то не 
может открыться полностью затвор. У сотруд-
ника фондов, хранителя музейных предметов 
Александра Арсентьева есть подробные объяс-
нения этим явлениям — не хватало нашим кон-
структорам математической образовательной 

базы. Многие занимались усовершенствовани-
ем только эмпирическим путем. 
— Винтовку Токарева во время войны произво-
дили на заводе на Урале, в Медногорске, — де-
монстрирует один из образцов Александр. 
Клеймо на верхней перемычке ствольной ко-
робки сохранило четкие цифры — 1941 год. Для 
сравнения музейный работник выкладывает 
рядом АВТ, автоматическую винтовку Токаре-
ва, созданную в 1944 году. Она стала во много 
раз надежнее и боеспособнее. Автоматический 
режим огня, понятно, ни в какое сравнение не 
идет с одиночными выстрелами. 
— На предохранителе винтовки 1944 года о до-
полнительном режиме сообщает буковка 
«А», — обращает внимание хранитель. — Внеш-
не также заметно, как изменился цвет затвор-
ной группы, стал намного темнее остальных 
металлических узлов. 
Около пяти лет ушло на то, чтобы устранить все 
главные конструктивные проблемы оружия. 
А трудился над этой задачей коллектив целого 
конструкторского бюро Токарева, порядка 
100 человек. Первоначальную марку стали 50А 
в затворной группе заменили на более проч-
ную — сталь марки ХСН. Дополнительно ме-
талл закалили. В патроннике появились так на-
зываемые канавки Ревелли (продольные нарезы 
длиной 1/2 или 2/3 длины патронника со сторо-
ны пульного входа облегчают извлечение стре-
ляной гильзы. — «ВМ»). Геометрия затвора вин-
товки также была несколько изменена.
— В итоге получилась более надежная упрощен-
ная конструкция. Но главное достижение Федо-
ра Токарева заключается в том, что он накопил 
опыт для создания следующих видов ручного 
индивидуального автоматического огнестрель-
ного стрелкового оружия, например, легендар-
ного автомата Калашникова, — обращает вни-
мание хранитель музея Александр Арсентьев.

И враг не прошел 

На месте снесенного в 1931 году храма Христа 
Спасителя было начато строительство Дворца 
советов, который согласно планам должен был 
сравняться со сталинскими высотками. К нача-
лу войны успели заложить фундамент гиганта 
советского архитектурного стиля, установили 
также несколько основных несущих его кон-
струкций. Металлические балки из тех кон-
струкций были потрачены на первые противо-
танковые ежи. 
— Но правильнее называть их звездочками Го-
риккера. И придумал их генерал-майор техни-
ческих войск Красной армии Михаил Гориккер 
в первую неделю Великой Отечественной, — 
напоминает сотрудник музея Кирилл Дрян-
нов. — Он всю жизнь танки ремонтировал, 
а тут пришла ему в голову идея, как эффективно 
танки уничтожать. 
Небольшая музейная инсталляция помогает 
мысленно перенестись в летние дни 1941 года. 
Огромная черно-белая фотография, точно за-
стывший кадр кинохроники, выхватила фраг-
мент московской улицы военной поры — на 
постаменте сложено несколько мешков с пе-
ском, а рядом топорщатся темно-серые метал-
лические скрещенные балки. Идею генерал 
подсмотрел в одном из довоенных чешских 
журналов, где рассказывалось о похожих обо-
ронительных заграждениях высотой до двух — 

двух с половиной метров. Чехи устанавливали 
их стационарно, как частокол. 
— Наш военный деятель придумал усовершен-
ствовать их, сократил до метра и отказался от 
стационарной установки. В ходе эксперимента, 
проведенного с нашими танками, уже устарев-
шими, конечно, выяснилось, что, наезжая на 
такие конструкции, боевая машина теряет ход, 
еж проворачивается и оказывается над баш-
ней. Возможны даже разрывы гусениц и по-
вреждения днища, — поясняет Дряннов.
Уже через месяц ежи были приняты на воору-
жение инженерных войск. Существует легенда 
о происхождении этого названия. Мол, как-то 
на глазах бойцов немецкий танк завис на ме-
таллических балках, и один красноармеец со 
смехом отреагировал: «Глядите, немец на ежа 
сел». Удачное прозвище закрепилось за звез-
дочками Гориккера. 

Миллионы спасенных жизней

Даже экскурсии научного сотрудника музея 
Дмитрия Носова похожи на исследовательские 
экспедиции. Вот группа школьников останав-
ливается возле витрины, демонстрирующей, 
казалось бы, ничем не примечательный меди-
цинский набор: холщовая сумка с красным кре-
стом, резиновые трубочки, какие-то банки 
с толстыми резиновыми пробками. Экскурсо-
вод предлагает подумать, что могло в годы Ве-
ликой Отечественной войны спасти жизни око-
ло 70 процентов раненых. На самом деле отве-
тить по силам человеку, знающему медицину 
или глубоко интересующемуся историей. Се-
годня трудно в точности определить, чье имен-
но это было изобре тение. К 1941 году в стране 
было создано семь институтов, 170 станций 
и 1778 кабинетов переливания крови, велись 
масштабные разработки в области консерва-
ции крови. 
— Доноров хватало, но до начала Великой Оте-
чественной не было понятно, каким образом 
можно хранить кровь. Как известно, она слиш-
ком быстро сворачивается, — вводит в курс де-
ла своих слушателей Дмитрий Носов.
Как одного из авторов открытия можно вспом-
нить советского хирурга, заслуженного деятеля 
науки РСФСР Сергея Юдина. В 37 лет, в 1928 го-
ду, он стал главным хирургом Института ско-
рой помощи имени Склифосовского, именно 
с того момента институт приобрел свой основ-
ной хирургический профиль.
— Удачно, что необходимый химический эле-
мент для консервации крови был найден уже 
в первые дни Великой Отечественной, а в конце 
1941 — начале 1942 года консервированная 
кровь стала поступать в прифронтовую зону, — 
подчеркивает научный сотрудник музея. 
В качестве оборудования в лечебных учрежде-
ниях Красной армии использовались ампулы, 
разработанные в Центральном институте пере-
ливания крови, но при их дефиците для пере-
возки крови были задействованы и обычные 
стандартные банки, бутылки, воронки, сифо-
ны. Усовершенствованный сифонный набор, 
с включенными в его состав стеклянными ка-
пельницами, известен как аппарат А. Д. Беляко-
ва. Его изготавливали в Ленинградском инсти-
туте переливания крови и широко применяли 
на Ленинградском фронте. 
Немаловажный факт — у наших врагов при от-
сутствии возможности переливания крови на 
передовой выживали 20 процентов раненых.
Сегодня известно более чем о полутора тыся-
чах рационализаторских предложений только 
в области танкостроения. Счет других давно 
превысил десять тысяч.

С
пециальной экспози-
ции, посвященной изо-
бретателям периода Ве-
ликой Отечественной 
войны, в Музее обороны 
Москвы нет. Но почти 
в каждом зале можно 
встретить или фотодо-
кументы — свидетель-

ства об этом, или экспонаты, хотя бы по анало-
гии напоминающие об истории какого-нибудь 
открытия. 

Всесокрушающая мощь

В июле 1941 года Институт электросварки 
в эвакуации в Нижнем Тагиле приступил к ре-
шению задачи — быстрого и эффективного со-
единения толстых листов танковой брони. Ос-
военный метод сварки отнимал до нескольких 
часов ручной работы, и даже такой многотруд-
ный процесс не позволял добиться особой проч-
ности сварочного шва, наоборот, он оказывал-
ся хрупким. Академик Евгений Патон вместе 
с коллегой, ученым в области сварочного дела, 
Владимиром Дятловым разработал метод свар-
ки толстых броневых плит. Благодаря Дятлову 
был создан автоматический аппарат для спец-
ифической сварки. И уже в 1942 году танки Т-34 
стали одевать в новую, непробиваемую одежду. 
— А вот свидетельство грубой, некачествен-
ной немецкой работы, — демонстрирует в зале 
Музея обороны Москвы башню Panzerkamp-
fwagen III (бронированной гусеничной маши-
ны) научный сотрудник Дмитрий Носов. 
Фрицам секреты сварки освоить не удалось. 
Отдельная музейная экспозиция посвящена 
уникальным изобретениям артиллерийского 
вида вооружения. Одно из них — 125-миллиме-
тровый ампуломет образца 1941 года. Рассказ 
об этой установке проходит на примере обыч-
ного 120-миллиметрового миномета. 
— Такой же ствол, но немного больше. Но ампу-
ломет выстреливал не минами, а стеклянными 
или жестяными ампулами сферической фор-
мы, которые заполнялись горючей самовоспла-
меняющейся жидкостью. Для понимания 
вспомним «коктейли Молотова». Только запу-
щенная ампула из ампуломета летела на рассто-
яние до 200 метров, — раскрывает еще одну 

интереснейшую страницу военной истории 
методист музея Кирилл Дряннов. 
Ампулометы и огнеметы входили в структуру 
химических войск Красной армии. Ампуломет 
разработали в самом начале Великой Отече-
ственной в Ленинграде, производство налажи-
вали уже на многих предприятиях страны. Так, 
если до войны какой-нибудь завод специализи-
ровался на изготовлении детских велосипедов, 
ему было несложно переориентироваться на 
производство ампулометов, трубы велосипед-
ные становились стволами для стрельбы смер-
тоносными ампулами. Для придания ускоре-
ния ампулам использовались патроны 12-го 
(охотничьего) калибра, не содержащие пуль. 
Образующиеся пороховые газы выбрасывали 
ампулы. 
— Большого распространения ампулометы не 
получили, но при обороне Ленинграда были 
очень востребованы. В Москве также некото-
рые подразделения оснащались ампуломета-
ми, например, в районе Нарофоминска, — 
вспоминает Кирилл Дряннов. 
Сегодня увидеть эту необычную военную тех-
нику можно в Государственном мемориальном 
музее обороны и блокады Ленинграда, в Нов-
городе также остался один экземпляр. Инте-
ресно, что разработанный в Советском Союзе 
в 1984 году реактивный огнемет «Шмель» от-
части повторил конструктивные особенности 
ампуломета 1940-х. 
— Ампулу для «Шмеля» снабдили хвостовым 
оперением, наподобие имеющегося у мины. 
При поражении цели также выплескивалась го-
рючая смесь, но на порядок больше, — обраща-
ет внимание Кирилл Дряннов на продолжение 
жизни изобретения 1940-х годов. — Впервые 
такой «Шмель» был опробован на войне в Афга-
нистане. 
Вспоминая о наших изобретениях времен Ве-
ликой Отечественной войны, нельзя обойти 
историю создания «Катюши», бесствольной си-
стемы полевой реактивной артиллерии. Ее ре-
активные снаряды М-13 производства 1939 го-
да, скромно прислонившиеся к музейной стен-
ке, как-то даже не сразу заметишь. 
— А ведь как изначально собирались приме-
нять эти снаряды до появления «Катюши»... — 
предлагает заглянуть в историю Дмитрий Но-
сов. — Либо думали запускать их с самолетов, 

Завтра отмечается годовщина контрнаступления советских войск под Москвой. 5 декабря 1941 года Красная армия начала масштабную атаку по всей линии фронта 
вокруг столицы. Чем более удаляются от нас события, тем ярче они проявляются, рассекречиваются и предаются огласке документы. Вот и о рационализаторском 

движении в годы Великой Отечественной известно немало. Но и 80 лет спустя открываются новые детали. Свидетельства о них хранятся и в Музее обороны Москвы.

10 октября. Методист Государственного музея обороны Москвы Кирилл Дряннов показывает 120-миллимитровый миномет. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Изобретения времен Великой Отечественной войны спасли жизнь тысячам бойцов

Солдатам помогла смекалка

НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
Специальный корреспондент

■ В составе боевого расчета командира орудия сержанта Григория Нестерова 902-го стрел-
кового полка 248-й стрелковой дивизии 9-го стрелкового корпуса отприкаспийских степей 
до Берлина дошли верблюды Машка и Мишка,довезли свою пушку в целости и сохранности. 
Их, выносливых и терпеливых, ниразу не пытались поменять на технику. После победы вер-
блюды поселились в Московском зоопарке и прожили там весь положенный верблюжий век.
■ В 1941 году была попытка создать универсальное оружие — миномет-лопату. Гибрид ма-
лой пехотной лопаты и малокалиберного миномета был принят на вооружение, но не смог по-
казать себя в бою. Отмаломощного и тяжелого ВМ-37 отказались уже 24 февраля 1942 года. 
За все время было выпущено около 15 500 минометов-лопат.
■ В одном из белорусских музеев хранится методичка по ведению партизанской войны 
в тылу врага «Спутник партизана». В этой книжке удобного карманного формата в 255 стра-
ниц можно найти немало рационализаторских предложений. Например, там описывается 
«охота» за немецкими мотоциклистами с помощью тонкой проволоки, натянутой поперек 
проезжей дороги.

Впереди —
новые открытия»

АЛЕКСЕЙ ЛУЧКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА МУЗЕЯ ОБОРОНЫ МОСКВЫ 
ПО НАУЧНОЙ РАБОТЕ

Все предметы, попадающие в собрание 
музея, мы изучаем, прежде чем предста-
вить их на всеобщее обозрение. В музее 
существует несколько направлений ис-
следовательской ра-
боты. Сотрудники на-
учно-фондового отде-
ла занимаются описа-
нием предметов, 
опровергают или под-
тверждают легенды 
их бытования. Музей 
готовит и издает мо-
нографические иссле-
дования по теме Великой Отечественной 
войны.Они основаны на материалах цен-
трального архива Министерства обороны. 
Сейчас выясняем особенности формиро-
вания Красной армии, исследуем, как про-
ходила организация, какие народности 
туда вошли. В ближайшее время мы под-
готовим статью о добровольческих объе-
динениях во времена Великой Отече-
ственной войны и о современном вкладе 
Москвы в оказание помощи бойцам 
наСВО. Планируем рассмотреть тему пре-
емственности русского военного патрио-
тизма, как выстраивается система подго-
товки военных кадров в наше время.

РЕПЛИКА

В ТЕМУ

Доноров хватало, 
но никто не знал, 
как правильно 
сохранить кровь 
для переливания 
раненым

1941 К
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Военное положение в Южной 
Корее длилось два часа
Вчера президент Южной Ко-
реи Юн Сок Ель ввел в стране 
военное положение. Однако 
уже через пару часов парла-
мент признал его недействи-
тельным.

В ночь на 4 декабря по местно-
му времени Юн Сок Ель провел 
экстренное совещание в офи-
се, после которого заявил об 
угрозе паралича власти в ре-
зультате импичмента. У прези-
дента возник конфликт с оппо-
зиционной партией, которая 
представляет большинство 
в парламенте. Они пытались 
объявить импичмент ряду 
прокуроров, а также отказа-
лись от предложения прави-
тельства по бюджету.
— Я объявляю военное поло-
жение, чтобы защитить сво-
бодную Республику Корея от 
угрозы северокорейских ком-
мунистических сил, немед-
ленно искоренить бесприн-
ципные просеверокорейские 
антигосударственные силы, 
которые посягают на свободу 
и счастье нашего народа 
и конституционный поря-
док, — сообщил Юн Сок Ель.

На улицы Сеула — столицы 
Южной Кореи вышли воен-
ные. Члены парламента осу-
дили решение президента. 
Свое недовольство, в частно-
сти, выразил спикер парла-
мента У Вон Сик.
— Мне сложно согласиться 
с введением военного поло-
жения. Необходимо соблю-
дать процедуры, — заявил он.
Парламент собрался, чтобы 
поставить на голосование во-
прос об отмене военного по-
ложения. Собрание трансли-
ровали по ТВ. В это время 
войска прорвались в здание.
Через пару минут спикер со-
общил, что парламент прого-
лосовал за отмену военного 
положения и оно больше не-
действительно. Солдаты по-
кинули здание.
«ВМ» продолжает следить за 
событиями. Посольство РФ 
в Южной Корее призвало рос-
сиян воздержаться от участия 
в массовых мероприятиях. 
На данный момент там могут 
находиться около 5000 наших 
граждан.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozurev@vm.ru

Бизнесмены 
обсудят тренды
Сегодня в Новосибирске 
стартует ежегодный межре-
гиональный форум бизнеса 
и власти «Дни ритейла в Си-
бири». Корреспондент «ВМ» 
узнала подробности.

Отраслевое мероприятие для 
профессионалов и экспертов 
в сфере розничной торговли 
продлится два дня. 
— Участники форума обсудят 
текущую ситуацию на роз-
ничном рынке и современ-
ные тренды розничной тор-
говли, — рассказывают орга-
низаторы. — В форуме при-
мут участие федеральные 
и региональные ретейлеры, 
поставщики потребитель-
ской продукции, эксперты по-
требительского рынка, орга-
ны государственной власти. 
Форум «Дни ритейла в Сиби-
ри» входит в цикл межрегио-
нальных мероприятий в рам-
ках подготовки к ежегодному 
Международному форуму 
бизнеса и власти «Неделя ри-
тейла».
На деловой программе гости 
форума узнают, как выглядит 
портрет современного поку-
пателя. Эксперты расскажут 
о потребительских трендах, 
профилактике нелегального 
оборота пивоваренной про-
дукции, задачах ретейла но-
вого времени и об инструмен-
тах и ИТ-решениях для про-
даж на маркетплейсах.
Организатором мероприятия 
выступает Министерство про-
мышленности и торговли РФ 
совместно с правительством 
Новосибирской области, Ми-
нистерством промышленно-
сти, торговли и развития 
предпринимательства Ново-
сибирской области и Россий-
ской ассоциацией экспертов 
рынка ретейла.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Власти Абхазии отказались 
от огромных инвестиций
Вчера депутаты парламента 
Абхазии проголосовали про-
тив ратификации соглаше-
ния об инвестиционной дея-
тельности российских пред-
принимателей на территории 
страны. 

С требованием провести засе-
дание и проголосовать против 
одобрения договора выступи-
ли оппозиционные силы Абха-
зии. Соответствующее обра-
щение было направлено спи-
керу парламента страны Лаше 
Ашубе. По итогам заседания 
22 депутата выступили про-
тив, двое — воздержались.
— Отказ позволит снизить 
градус общественно-поли-
тического противостояния 
и обеспечит проведение пред-
стоящего избирательного 
процесса в спокойной обста-
новке, — говорится в обраще-
нии гражданских активистов.
Напомним, что соглашение об 
инвестиционной деятельно-
сти российских предпринима-

телей на территории Абхазии 
было подписано 30 октября. 
Объем инвестиции за единич-
ный проект должен был со-
ставлять не менее 2 миллиар-
дов рублей.
В середине ноября оппозици-
онные силы организовали 
массовые протесты с требова-
нием отменить соглашение. 
19 ноября парламент принял 
отставку президента страны.
Политолог Сергей Марков от-
метил, что решение Абхазии 
не означает, что страна высту-
пает против России.
— Они боятся, что придут за-
стройщики из Сочи, Красно-
дара и Подмосковья, скупят 
все побережье и застроят «че-
ловейниками». И миллиарде-
ры в Адлере станут еще бога-
че, а абхазы станут «прислу-
гой», — считает Марков. 
По его словам, страна также 
выступает против турецких 
инвестиций.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Продолжим и дальше информировать 
читателей из первых рук
Вчера в зале «Медиацентр» 
Ситуационного центра пра-
вительства Москвы состоя-
лось награждение лауреатов 
городского смотра «Инфор-
мируем из первых рук». 

В этом году число заявок, по-
ступивших на конкурс, вырос-
ло в полтора раза. Первый за-
меститель руководителя Де-
партамента территориаль-
ных органов исполнительной 
власти города Александр Най-
данов отметил, что каждый 
уголок нашего мегаполиса 
охвачен вниманием журнали-
стов. Издания рассказывают 
о жизни районов, обращают-
ся к глобальной и общегород-
ской повестке.
— Благодаря вам москвичи 
узнают о свершениях, кото-
рые происходят в городе, — 

обратился он к лауреатам, по-
благодарив каждого за вклад 
в развитие СМИ и плодотвор-
ную работу. 
Первый секретарь Союза жур-
налистов Москвы Людмила 
Щербина отметила, что за 

каждым изданием стоит силь-
ная команда. 
— Вы получили большие, се-
рьезные премии — это сти-
мул, чтобы трудиться больше 
и интереснее, — сказала она.
«Вечерняя Москва» получила 
сразу несколько наград. Жю-
ри отметило авторов в разных 
номинациях. Так, за «Лучшую 
авторскую публикацию о жиз-
ни города среди окружных га-
зет» отмечена газета «Москва.
Центр» и корреспонденты Ма-
рьяна Шевцова, Никита Ми-
ронов, Василиса Чернявская 
и Кирилл Топурия. Удостоился 
награды и цикл публикаций 
«Умный город» в газете «Ве-
черняя Москва». Дипломы 
в номинации «Лучшая автор-
ская публикация о жизни го-
рода среди федеральных и го-
родских газет» получили Ва-

силиса Чернявская, Григорий 
Сахаджи, Наталья Тростьян-
ская и Марьяна Шевцова. 
Союз журналистов Москвы за 
высокий качественный уро-
вень контента среди окруж-
ных газет отметил дипломом 
газету «Москва.Центр». А в но-
минации «Лучший интернет-
ресурс окружной газеты» за 
активное и качественное кон-
тентное наполнение отмече-
ны сайты изданий «Южные 
горизонты», «Москва.Центр» 
и «Новые округа». Лучшей фо-
тоработой о жизни города сре-
ди федеральных и городских 
СМИ признан снимок Пела-
гии Замятиной «Трагедия 
в Крокус Сити Холле», опубли-
кованный в еженедельном вы-
пуске «ВМ». 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Участники акции вдохновляют 
совершать добрые дела

Вчера стартовала ежегодная 
благотворительная акция 
«Щедрый вторник». Проект 
осуществляется сразу по не-
скольким направлениям. 
Корреспондент «ВМ» выяс-
нила подробности.

Организовал программу ак-
ции «Щедрый вторник» фонд 
«Культурная благотворитель-
ность». И уже девятый год 
каждый, кто хочет помочь 
нуждающимся, присоединя-
ется к проекту. Участниками 
акции становятся разные ма-
газины и заведения, в кото-
рых можно приобрести опре-
деленный продукт, и деньги 
от покупки пойдут в благотво-
рительные фонды. 
К «Щедрому вторнику» присо-
единился один из книжных 
магазинов столицы. Здесь ра-
ботает менеджер по оптовым 
продажам Марат Дагиров. 

Он рассказывает: чтобы при-
нять участие в благотвори-
тельной акции, достаточно 
купить книгу и положить ее 
в специальную коробку, кото-
рая установлена рядом с кас-
сой. После окончания сбора 
подарки отправят детям-си-
ротам в Тверь. 
Помимо этого, некоторые ре-
стораны столицы приняли 

участие в спецпроекте «Щед-
рые улицы». Например, в од-
ном из заведений можно за-
казать пиццу, и деньги от ее 
продажи пойдут в фонд 
«Арифметика добра», кото-
рый помогает детям-сиротам. 
Координатором движения 
«Щедрый вторник» стала 
Алена Арташева. Раньше она 
работала в социально-куль-
турных учреждениях, но 
 позже присоединилась к бла-
готворительному фонду в ка-
честве менеджера. Она зани-
мается продвижением про-
граммы.
— В первый раз, когда я про-
водила такую акцию, было 
волнительно, боялась, что не 
получится реализовать 
идею, — вспоминает Алена.  
Но в итоге все прошло намно-
го лучше, чем она ожидала.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

3 декабря. Менеджер по оптовым продажам книжного магазина Марат Дагиров перебирает 
подарки, которые пойдут на благотворительность. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Э кскурсия нача-
лась в зале, в ко-
тором рассказали 
про то, что такое 
атом, как ученым 

удалось его расщепить и полу-
чить огромное количество 
энергии, которую было реше-
но превратить в первую в ми-
ре атомную бомбу. Позже экс-
курсовод Анна Волынская от-
метила, что обнаружение 
атомной энергии принесло 
достаточно пользы. 
— Люди научились создавать 
машины и атомные ледоколы, 
которые помогают человече-
ству. Был даже засекреченный 
проект — атомные поезда 
в России, — дополнила Анна.
Часть экскурсии провели чле-
ны действующих экипажей 
атомных ледоколов — сотруд-
ники «Атомфлота».
— Между спуском на воду 
и введением в эксплуатацию 
у ледокола очень большая раз-
ница, потому что это судно не-
возможно построить на вер-
фи. Ледокол «Ленин» на воду 
был спущен в 1957 году, 
а в первое плавание отправил-
ся в 1959-м, — рассказала 
 Анна Волынская.
Работа ледокола на самом де-
ле очень сложная. Своей тяже-
стью он как бы наползает на 
льдину и раскалывает ее сво-
им весом. Подобную работу 
члены экипажа проделы вают 
в течение четырех ме сяцев.
— Всем известно, что Север-
ный морской путь — это кла-
довая больших запасов угле-

водородов и редкоземельных 
металлов. Технологии дина-
мично развиваются, и чело-
век научился добывать 
эти ископаемые. Для того 
чтобы обеспечить вывоз того 
же металла, необходимы 
крупные суда. Атомные ледо-
колы как раз помогают рас-
чистить путь, — рассказал 
капитан головного атомного 
ледокола «Арктика» Василий 
Губкин.
Он дополнил, что Северный 
морской путь — это замерза-
ющие моря. Ледоколы же обе-
спечивают транзит из Европы 
в Азиатско-Тихоокеанский 
регион.
— Этот путь короче и безопас-
нее, ведь в южных морях мож-

но встретить пиратов. В Ар-
ктике много медведей, и это 
говорит о высоком уровне 
экологии в регионе. Ледокол 
работает на ядерном топливе, 
соответственно, не произво-
дит никакого выброса в ат-
мосферу. Любой пищевой 
продукт утилизируется вну-
три ледокола. Там есть специ-
альные для этого отсеки, — 
отметил Губкин.
Для того чтобы стать членом 
экипажа, необходимо полу-
чить высшее инженерное об-
разование. Помимо этого, на-
до пройти особую подготовка 
на тренажере. Однако члены 
экипажа отмечают, что полу-
чение истинного ледокольно-
го опыта возможно только на 

настоящем судне, а не дистан-
ционно.
— Надо знать, что сейчас атом-
ный ледокол без подзарядки 
может работать до семи лет. 
Сейчас в Санкт-Петербурге мы 
создаем новый тренажерный 
комплекс, который полностью 
имитирует работу ледокола. 
Все манипуляторы и ручки 
управления, а также связь 
с другими судами выполнены 
с наибольшей точностью. Мы 
далеки от идеала, но стараемся 
создавать процессы, прибли-
женные к реальным, — расска-
зал старший помощник капи-
тана атомного ледокола «Ар-
ктика» Никита Боев.
Новые тренажеры позволяют 
отрабатывать базовые, около-

аварийные и аварийные ситу-
ации.
— Обычно в такие экспеди-
ции отправляется высоко-
классный и подготовленный 
экипаж, но никто не застрахо-
ван от аварийных ситуаций. 
Например, посадка судна на 
мель, — отметил Боев.
До 8 декабря на ВДНХ впервые 
проходит «Атомная неделя». 
Фестиваль приурочен к 65-ле-
тию единственного в мире 
атомного ледокольного флота 
и посвящен достижениям рос-
сийской атомной энергетики. 
В музее «Атом» гости могут 
посетить развивающие ма-
стер-классы и экскурсии. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Достижения мирного атома 
служат на благо общества
3 декабря 1959 го-
да в эксплуата-
цию был введен 
первый в мире 
атомный ледокол 
«Ленин». В честь 
этого события му-
зей «Атом» орга-
низовал необыч-
ную прогулку.

Дата

ЕВГЕНИЙ ХОДУС
ГЛАВНЫЙ МЕХАНИК ЭКИПАЖА 
АТОМНОГО ЛЕДОКОЛА ЯМАЛ

Многие члены экипажей ле-
докола получают медали 
за службу. К примеру, я свою 
получил за ремонт атомного 
реактора несколько лет назад. 
Работа на судне и его ремонт 
не такие опасные, если зна-
ешь свою работу хорошо. 
Я часто привожу в пример то, 
что многие люди самостоя-
тельно чинят электричество 
дома. Оно бывает опасным, 
если не знаешь, как с ним об-
ращаться. Так же и в работе 
с атомным ледоколом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЮЛИЯ КАЗАКОВА
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА СМИ И РЕКЛАМЫ
В четырнадцатый раз прово-
дим городской смотр. Когда 
начинали конкурс в 2011 году, 
основной задачей было под-
нять уровень районных 
и окружных газет. 
Сегодня выбрать лидера 
сложно. Издания при разви-
тии различных технологий со-
хранили теплоту и близость 
к читателю. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

3 декабря. Первый заместитель руководителя Департамента СМИ и рекламы Юлия Казакова (в центре), первый заместитель главного 
редактора «Вечерней Москвы» Александр Шарнауд (справа от нее) и сотрудники «ВМ» (слева направо): Марьяна Шевцова, Анна 
Балюк, Валентин Звегинцев, Яна Легостаева, Василиса Чернявская, Татьяна Сафонова и Григорий Сахаджи на церемонии 
награждения. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Акция «Щедрый вторник» 
впервые состоялась 
в 2016 году. Благотвори-
тельный день проходит 
в конце ноября и в начале 
декабря по всей России. 
Цель такой инициати-
вы — помогать нуждаю-
щимся людям.

КСТАТИ

3 декабря. Главный механик первого экипажа атомного ледокола «Урал» и атомного ледокола «Ямал» Евгений Ходус рассказывает о принципах работы судна. 
ФОТО: АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
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О 
масштабной деятель-
ности АСПИР, пред-
стоящем в декабре 
мероприятии и в це-
лом о том, что проис-
ходит сегодня в мире 
литературы, мы по-
говорили с председа-
телем ассоциации, 

известным писателем, главным редактором 
журнала «Юность» Сергеем Шаргуновым. 
Сергей Александрович, несколько лет назад ка-
залось, что писатели одиноки и никому не нуж-
ны. Теперь ассоциация их деятельно «подпира-
ет». Каким образом это происходит? 
АСПИР — это история объединительная. Раз-
ные союзы писателей однажды, а именно три 
года назад, договорились работать вместе, не 
поступившись при этом никакими своими 
принципами. У всех есть общие заботы — о ста-
рых и малых например, то есть о немолодых 
писателях, которым нужна помощь, и о писате-
лях начинающих, для которых мы проводим 
мастерские, Форум молодых писателей (ранее 
«Липки») и множество других проектов.
Творческие командировки писателей из этого же 
пакета?
Да, мы возродили такое замечательное дело, 
как писательские поездки по стране, встречи 
с читателями. Евгений Водолазкин, Роман Сен-
чин, Алексей Сальников, Михаил Тарковский, 
Игорь Волгин, Павел Басинский, Владимир 
Крупин, Евгений Рейн, Татьяна Толстая, Миха-
ил Елизаров — кто только не встречается… На-
пример, Владислав Отрошенко пишет книгу, 
действие которой происходит в Калмыкии, — 
и едет туда на несколько дней. Андрей Геласи-
мов едет в Забайкалье, где прошла часть его 
детства… А ректор Литинститута Алексей Вар-
ламов в сельской школе под Магаданом читал 
лекцию о Булгакове.

Знаю, что проект АСПИР «Литературные рези-
денции» получил премию «Ревизор» как «Собы-
тие года».
Да, этот проект особо любим литераторами. Ре-
зиденции мы устраиваем по всей стране, от 
Балтики до Камчатки, от Пинеги до Находки. 
Это 20 дней свободного труда в условиях, при-
ближенных к идеальным: одноместный номер, 
небольшая компания писателей (в каждой сме-
не — шесть человек), выезды к читателям. В ос-
новном выступают в библиотеках, вузах, теа-
трах, культурных центрах.
Литературная жизнь уже не москвоцентрична? 
У проектов АСПИР четкий региональный акцент...
Конечно, в фокусе главным образом россий-
ская литературная провинция. Хотя москвичей 
и петербуржцев тоже хватает: союзы писателей 
Москвы и Санкт-Петербурга входят в АСПИР. 
Впрочем, мы не только с писателями работаем: 
например, есть конкурс литературно-просве-
тительских проектов «Своя идея» — собираем 
талантливых культуртрегеров в регионах.
У АСПИР есть еще и международная деятель-
ность? 
Только с нынешнего года мы начали вести меж-
дународные проекты. Во-первых, мы возроди-
ли «Русскую премию» для писателей, живущих 
за рубежом и пишущих на русском, — преиму-
щественно для тех, кого называют «соотече-
ственниками». Пришел целый поток очень ка-
чественной прозы и поэзии — без малого шесть 
сотен заявок. Активнее всех заявки присылали 
из стран СНГ, но из Европы и США тоже были 
работы. 11 декабря узнаем имена победителей.
Отправляем русскую литературу — и классику, 
и новейшую — в библиотеки за рубежом. Один 
из проектов, «Выставка Книжного дара», прово-
дим вместе с Фондом наследия русского зарубе-
жья, другой — «Пополнение фондов русских 
библиотек за рубежом». Он касается не только 
Русских домов, но и библиотек университет-
ских и городских. Например, недавно в знаме-
нитую белградскую библиотеку «Светозар 
Маркович» передали несколько сотен книг. 
Ну а сейчас готовим Международный литера-
турный форум, он пройдет через месяц в Гости-
ном Дворе вместе с выставкой non/fi ction. При-
едут несколько десятков зарубежных писате-
лей, обсудим с ними литературную жизнь, по-
говорим «поверх барьеров».
В вашей авторской программе «Открытая книга» 
вы представляете молодых авторов. Какие они, 
молодые литераторы России? Кажется, смелые. 
Как это коррелирует с требованиями к жизни по-
коления, которое (или это навязывается?) стре-
мится относиться «к себе — нежно»? Вообще — 
о молодых. Они разные, но большинство боится 
выгорания, тревожатся, не случатся ли менталь-
ные проблемы… Какая литература им нужна?
Так называемых снежинок среди молодых авто-
ров на самом деле немного. Да, некоторые 
«к себе нежно», но другие — жестко или даже 
сверхжестко. К тому же не все так линейно: да-
же те тексты, которые маркируются как «лите-
ратура травмы», иногда парадоксально повора-

С 5 по 8 декабря 2024 года в рамках книжной ярмарки интеллектуальной литературы Non/fi ction № 26 в Москве впервые пройдет Международный литературный 
форум, призванный собрать на одной площадке, в Гостином Дворе, более 50 писателей и филологов со всего мира. Организатором этого события выступает 

Ассоциация писателей и издателей России (АСПИР).

Писатель Сергей Шаргунов уверен, что современная проза находится «на уровне» 

Слово живо и отзывается

Ассоциация союзов писателей и издателей 
России (АСПИР) — литературное объеди-
нение, основанное в 2020 году по инициа-
тиве Союза писателей России, Союза рос-
сийских писателей, Российского книжного 
союза, Союза писателей Санкт-Петербурга, 
Союза писателей Москвы. Штаб-квартира 
АСПИР располагается в Доме Ростовых 
(Поварская 52/55, стр. 1). 

СПРАВКА

Сергей Александрович Шаргунов родил-
ся 12 мая 1980 года в Москве. Российский 
писатель, журналист, общественный дея-
тель, председатель Ассоциации союзов 
писателей и издателей России. Радио- 
и телеведущий программ «Открытая кни-
га» на канале «Культура» и «Двенадцать» 
на канале «Россия 24». Депутат Государ-
ственной думы Федерального собрания 
Российской Федерации VII и VIII созыва. 
Лауреат множества литературных пре-
мий, в том числе получил «Большую кни-
гу» и премию правительства Российской 
Федерации за произведение «Катаев. По-
гоня за вечной весной», Всероссийскую 
литературную премию имени Н. С. Леско-
ва «Очарованный странник» и многие 
другие. 

Досье

Международный 
литературный 
форум — 
это возможность 
говорить обо всем 
и без «барьеров» 

■ Саров. Два подвига (проза, 2021)
■ Свои (сборник малой прозы, 2018)
■  Катаев. Погоня за вечной весной (биография В. Ка-
таева в серии ЖЗЛ, 2016)

■  1993. Семейный портрет на фоне горящего дома 
(роман, 2013)

■ Птичий грипп (роман, 2008)
■ Малыш наказан (роман, 2003)

БИБЛИОГРАФИЯ

Беседовали АЛЕКСАНДР АНОСОВ, 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru 

Писатель,председатель Ассоциации союзов писателей и издателей России Сергей Шаргунов. Фото 2016 года

чиваются. К примеру, роман Светланы Павло-
вой «Голод». Формально он про расстройство 
пищевого поведения, но это только «повод к ре-
чи», фактически же — история любви, которая 
имеет обыкновение нечаянно нагрянуть, не 
дожидаясь советов коучей. Или вот Надя Алек-
сеева, автор романа «Полунощница», место 
действия которого — остров Валаам. Писатель-
ница провела настоящее исследование уклада 
и нравов острова, став трудницей при монасты-
ре. Вспоминается Михаил Пришвин с его север-
ным путешествием за волшебным колобком... 
Это девушки. А юноши есть? 
Я бы назвал Андрея Антипина, очень талантли-
вый парень, пишет настоящую прозу. Работает 
школьным сторожем, живет в родном поселке 
Казарки Иркутской области, на берегу Лены, 
растит детей. Получил премию Валентина Рас-
путина. Еще один интересный автор — Юрий 
Лунин. Он работает клоуном, развлекает детей 
в больницах. Автор тонкой лирической прозы. 
Я счастлив, что обратил внимание на этих лю-
дей и представил их в программе «Открытая 
книга» на канале «Культура». 
В стране сейчас бум «домашней» поэзии и «ком-
натной» прозы. У нас много талантливых людей, 
но массовое «впадение в литературу» психологи 
обычно связывают с неким духовным кризисом. 
Как вы разделяете графомана и неграфомана?
Формальные критерии здесь не работают. 
И «комнатное», камерное может быть помече-
но искрой Божией, а эпическое, со всем «вели-
чием замысла», может оказаться художествен-
но несостоятельным… У нас в мастерские и ре-
зиденции отбирают известные профессиона-
лы — писатели и редакторы. Смотрят не на 
послужные списки, а исключительно на каче-
ство текста. Субъективный фактор никто не от-
менял, но в целом оценки себя оправдывают. 
Например, в этом году в резиденциях работали 
84 писателя, и 30 рукописей, законченных там, 

уже приняты к печати крупными издательства-
ми: много угля или мало? Если рассуждать в ка-
тегориях производства, это довольно высокий 
«полезный выход».
А с детскими писателями вы работаете? 
Это важнейшее для нас направление. Для дет-
ских писателей есть отдельные резиденции, 
в наших мастерских, как правило, работают 
семинары детской литературы, и каждый год 
мы выпускаем свой сборник детлита. Пару лет 
назад я тоже собрал подобную книгу, она на-
зывается «Детское время», причем рассказы 
для нее написали известные взрослые авторы. 
Сейчас отправляем писателей работать с деть-
ми в «Океан», «Орленок» и «Смену», проводим 
литературные смены. С нами работают Ан-
дрей Усачев, Юрий Нечипоренко, Софья Ре-
мез, Сергей Махотин, Анастасия Орлова — 
всех не перечислить. 
О ситуации с детской литературой. Вы возглав-
ляли конкурс им. Сергея Михалкова, в курсе про-
исходящего. Почему у нас писатели детские есть, 
но мы, как прежде, покупаем детям книги Барто, 
Чуковского… Новые Михалковы есть?
Детская литература сейчас замечательно инте-
ресная и разнообразная. Смотрите списки На-
циональной премии в области детской и под-
ростковой литературы (она вручалась уже 
дважды) — много достойного и яркого. Как 
отец троих детей, знаю: сегодня увлечь ребенка 
книгой сложнее, чем, скажем, во время моего 
детства, так как у современных детей огром-

ный выбор развлечений. В этом смысле продви-
жению детских авторов может помочь сочета-
ние жанров: книга плюс мультфильм. Не факт, 
что все читали «Крокодила Гену и его друзей» 
Эдуарда Успенского, но мультик про Чебурашку 
знает каждый.
А своим детям вы какие книжки читаете?
Разные, в том числе и современные. С Ваней 
много читали исторических книг, может, поэ-
тому он студент истфака МГУ. С пятилетней Ка-
тей мы увлечены приключениями Пеппи Длин-
ныйчулок и сказками Пушкина. Ее годовалая 
сестренка Анечка топает вокруг и уже внимает.
Школьники как-то участвуют в проектах АСПИР?
Мы стартовали в 2021 году масштабным проек-
том «Мир литературы. Юность». Это был все-
российский конкурс для школьников, по ито-
гам которого 100 детей отправились на литера-
турную смену в «Артек». Был конкурс «Классная 
сказка», когда целые классы в регионах сочиня-
ли литературные истории, потом приезжали 
в Москву на мастер-классы.
Для московских детей что-то есть?
Конечно. Отличные литературные праздники 
и книжные занятия известных детских писате-
лей у нас в Доме Ростовых на Поварской — смо-
трите расписание. Недавно, к примеру, отмеча-
ли столетие «Мурзилки» — с играми, мастер-
классами. В Доме Ростовых, кстати, все вечера, 
и детские, и взрослые — бесплатны. Это творче-
ские вечера писателей, премьеры докфильмов, 
литературные концерты. Надо только пройти 
регистрацию на сайте, потому что зал не очень 
большой, люди иногда стоят в проходах.
Какой из проектов АСПИР для вас важнейший?
В некоторой мере нам удается помочь писате-
лям, оказавшимся в трудной жизненной ситуа-
ции: болезни, пожары, житейские тяготы… По 
большей части это писатели из регионов, люди 
таких уже почтенных лет. 50 человек в год полу-
чают от нас вспомоществование — и это, ко-
нечно, очень мало от реальной нужды. Здесь 
необходимы системные решения. Очень наде-
юсь, что нам удастся что-то изменить в деле со-
циально-правовой защиты писателей. Работа-
ем в этом направлении. 
Говорят, вы готовите книгу о Юрии Казакове? 
«Катаев» был бесподобен, спасибо. Почему — 
Казаков? Может, вы хотели исследовать фено-
мен сгорания таланта — ведь сгорал он свечой…
Не только сгорания, но и собственно горения. 
Мне кажется, это большая несправедливость, 
когда о жизни таких писателей мало что извест-
но даже в просвещенных кругах. О Казакове 
широкий круг читателей едва знает — писал 
акварельную прозу, рано умер. Есть какие-то 
теги, которые остаются в массовом сознании, 

но они не дают представления о человеке. 
Я всматриваюсь в личность своего героя, и сра-
зу возникает хор персонажей, свидетелей эпо-
хи, поэтому, как и в случае Катаева, книга, на-
деюсь, будет широкой — биография страны 
и ее литературы. Юрий Казаков для меня — 
лучший русский новеллист второй половины 
XX века. Его проза удивительна своим сочета-
нием природной грубости и тонкого лиризма. 
В ней слышна удивительная, временами даже 
шедевральная музыка слова. Но о его жизни 
знают хорошо если на уровне предисловия. 
Поклонников Казакова ждут открытия?
Несомненно. Приходится по крупицам переби-
рать какие-то факты, искать зацепки, а потом 
хлоп — и сходит лавина: открываются новые 
материалы. К примеру, не так давно я выкупил 
пропавшую пленку — запись разговора Казако-
ва с Георгием Адамовичем в Париже в 1967 го-
ду. Диалог опубликован в октябрьском журна-
ле «Новый мир», а в ноябрьском «Знамени» вы-
йдет ранее неизвестный северный дневник, 
который Казаков вел в 1956-м. А сколько недо-
писанных рассказов, зарисовок! Добавлю, что 
мы в АСПИР сейчас думаем о публикации сбор-
ника прозы и поэзии Дмитрия Голубкова, друга 
Казакова, именно ему посвящен рассказ «Во 
сне ты горько плакал».
Вы главный редактор журнала «Юность», осно-
ванного в свое время Валентином Катаевым, — 
удивительное совпадение... Как так получилось?
Получилось мистически... Однажды мне при-
снился Валентин Петрович Катаев. Полумрак 
рассвета, редакция «Юности». Он подплыл ко 
мне — во сне мы летали под потолком — и по-
жал руку. Это было после того, как я написал 
о нем книгу. Сон оказался вещим: вскоре позво-
нили из журнала и пригласили стать главным 
редактором «Юности». Мне кажется, Катаев 
был бы доволен сегодняшними успехами свое-
го детища — так, во всяком случае, считает его 
дочь Евгения Валентиновна, героиня знамени-
того «Цветика-семицветика». 
Какой он, журнал «Юность», сегодня? И как вы 
оцениваете качество текстов, которые поступают 
в редакцию?
Журнал «Юность» образца 2024 года — это 
главным образом пространство 20–30-летних, 
хотя и маститые писатели тоже печатаются. Ка-
чество текстов — профессиональное: молодые 
писать умеют. Самые блестящие авторы — про-
винциалы: поэты Василий Нацентов из Воро-
нежской области и Денис Балин из города Мги 
Ленобласти, критик Анна Нуждина из Сарова, 
прозаик Анна Чухлебова из Ростова (ее уже 
прозвали «южнорусской Фланнери О’Коннор»), 
поэтесса и прозаик Варвара Заборцева из Пине-
ги Архангельской области. Изысканную прозу 
пишет Лера Макарова из Саранска. Много имен 
можно назвать. Сегодняшняя «Юность» — это 
разнообразные проекты: живой современный 
сайт, мастерские, активность в социальных се-
тях, фильмы, подкасты, публичные чтения, ли-
тературные вечера. И, конечно, это премия 
имени Валентина Катаева за лучший рассказ 
для всех поколений! Недавно мы в ЦДЛ чество-
вали Анну Маркину, чей рассказ «Экзема» был 
признан лучшим. Размер премии — 300 тысяч 
рублей, что очень неплохо. И надо сказать, что 
на сегодняшний день это единственная премия 
для новеллистов. 
Каким вы видите будущее журнала, который, 
к слову, в 2025 году отметит 70-летие?
Вижу его средоточием лучших имен молодой 
русской литературы. А в ближайшее время мы 
продолжим работать над тематическими выпу-
сками. В их создании принимают участие зна-
менитые писатели — пишут специально для 
«Юности» на предложенную нами тему. И дру-
гим толстым литературным журналам ассоциа-
ция тоже помогает по мере сил. Это все-таки 
наше национальное культурное достояние.
Хочется спросить о Москве: какие у вас любимые 
места в столице и почему?
Люблю Замоскворечье. Здесь пересеклись ли-
нии жизней моих родителей: в писательском 
доме в Лаврушинском родилась и выросла моя 
мама. Маленькой девочкой она ходила в цер-
ковь иконы Божией Матери «Всех скорбящих 
Радость» на Большой Ордынке, где потом слу-
жил священником мой папа. Затем он стал на-
стоятелем храма святителя Николая на той же 
улице и им остается. Я все детство помогал 
ему — алтарником, а теперь привожу в этот 
храм своих детей. Важное для меня место. 
Я очень люблю эти улочки, особенно Малую 
Ордынку, где до сих пор сохранились деревян-
ные постройки, к примеру Дом-музей 
А. Н. Островского, главный дом городской 
усадьбы Селиховой — Хомяковых… Обожаю 
Пятницкую улицу. Раньше по ней ходили 
трамваи, теперь их нет, но их звон странно ви-
сит в воздухе. Люблю Дом радио, где я в юные 
годы выходил в эфир… «Замолк сквореч-
ник» — так называется мой рассказ, посвя-
щенный духу старинной Москвы и нежно лю-
бимому Замоскворечью, с которым меня так 
много связывает.

М
ОЛ

Л
И

 ТА
Л
Л
АН

Т



Столичная жизнь Вечерняя Москва 4 декабря 2024 года № 230 (29894) vm.ru8

Сегодня точку в номере ставят пассажир Алексей Самборский и проводник вагона-купе для маломобильных граждан поезда № 12 «Премиум» по направле-
нию Москва — Анапа Яна Мухина. В свой первый рейс поезд отправился 3 декабря, в Международный день инвалидов. В отличие от собиравшихся ранее 
вагонов, в новых не одно, а четыре специализированных купе, в которых могут ехать четыре маломобильных пассажира и их сопровождающие. Спальные 
места расположены параллельно окнам, благодаря этому увеличена площадь купе и коридора, появилось больше пространства для перемещения. Сами 
полки стали немного шире. Предусмотрены место для коляски и крепления костылей, а также столик и поручни. Вагон оборудован автоматизированными 
подъемниками для посадки и высадки пассажиров. Повсеместно размещены таблички со шрифтом Брайля. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Депутаты Государственной думы от партии ЛДПР предложили закрепить в Трудовом 
кодексе норму, которая обяжет работодателей отдавать приоритет гражданам Рос-
сии при поиске новых сотрудников. Взять иностранца наниматель сможет, только 
если нет возможности занять вакансию жителями нашей страны.

Вопрос дня
При трудоустройстве 
россиянам хотят 
отдать приоритет.
И как вам?

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Депутаты занимаются попу-
лизмом, который способен 
разрушить единое экономи-
ческое пространство Евразии. 
А его сохранение, напом-
ню, — одна из главных целей 
России. Есть страны Евразий-
ского союза, граждане кото-
рых по нынешнему законода-
тельству приравниваются 
к россиянам. Я вообще наде-
юсь на то, что однажды у нас 
будет единый паспорт на все 
эти государства. Если мы ста-
нем отдавать предпочтение 
только россиянам, многие ми-
гранты будут вынуждены вер-
нуться к себе на родину. И там 
могут вспыхнуть беспорядки. 
Половина ВВП Таджикистана, 
например, — это трудовые 
мигранты, которые кормят 
свою страну. Кроме того, лю-
бые ограничения на рынке 
труда — это нехорошо. Люди 
должны между собою конку-
рировать, чтобы предприятия 
получали лучшие кадры.

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ СЕМЬЯ

Хоть предложение звучит по-
пулистично, я его поддержи-
ваю. Миграционный вопрос 

в нашей стране обострен, и за-
конодатели ищут различные 
выходы из этой сложной ситу-
ации. Так рождаются инициа-
тивы, например о запрете для 
мигрантов на ввоз семьи 
в Россию. Конечно, сегодня 
работодатели должны отда-
вать предпочтение гражда-
нам нашей страны. Навряд ли, 
конечно, эта мера решит ми-
грационный вопрос полно-
стью, однако некоторое на-
пряжение с россиян снимет. 
Основная причина притока 
мигрантов в нашу страну за-
ключается в том, что у нас на-
блюдается плохое демографи-
ческое положение, и своих 
людей нам не хватает. Поэто-
му я бы предложил депутатам 
обратить внимание и на этот 
аспект. Бороться нужно не со 
следствием, а с причиной. 
У нас в стране очень низкий 
коэффициент рождаемости. 
Если мы продолжим в таком 
же духе, то рискуем через не-
сколько лет проснуться в чу-
жом государстве. Так что 
в первую очередь надо решать 
вопросы, связанные с укре-
плением семей.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Честно говоря, не вижу смыс-
ла в этой инициативе. На ряд 
позиций, где сегодня работа-
ют мигранты, россияне и так 
не идут. На этих вакансиях им 
обещают низкую заработную 
плату, высокие нагрузки и ни-
какого социального статуса. 

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

А если нанимать наших со-
граждан и повышать им опла-
ту труда, то продукт их работы 
станет более дорогим для по-
требителя. Но если зарплаты 
будут высокими, то и россия-
не пойдут на должности, кото-
рые сегодня не имеют какого-
то хорошего социального ста-
туса. Например, курьеры или 
таксисты сегодня получают 
хорошие деньги. Порой боль-
ше какого-нибудь инженера 
с двумя высшими образовани-
ями. Так что я считаю, нам 
стоит популяризировать раз-
ные профессии среди молоде-
жи, чтобы кадры равномерно 
распределялись по рынку.

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
РОССИИ

Соглашусь, что предложение 
коллег весьма популистично. 
Кроме того, в нашем законе 
и так уже есть пункт о том, что 
россияне при приеме на рабо-
ту должны быть в приорите-
те. Однако я нахожу эту ини-
циативу полезной. Многие 
работодатели сегодня игнори-
руют эту норму, гонятся за бо-
лее дешевой рабочей силой. 
Им необходимо напомнить, 
что граждане нашей страны 
дол жны быть в приоритете! 
Этому и поспособствует ини-
циатива, предложенная депу-
татами. Но стоит уточнить, 
что это правило не должно ка-
саться высоких должностей, 
где нам нужны хорошо обра-
зованные и квалифицирован-
ные специалисты. Выбирая 
между топовым иностранным 
профессионалом и россияни-
ном, который уступает ему 
в компетенциях, выбрать на-
до первого. Мы должны бо-
роться за то, чтобы у нас рабо-
тали лучшие специалисты со 
всего мира. 

Печальный слон 
под снегопадом

Каждый из нас в силу своего чувства 
прекрасного украшает окружающее 
пространство. И насколько же по-
разному мы видим мир вокруг. Очень 
ярко эти различия проявляются на да-
чах: каждый участок — это «лицо хо-
зяйки». У кого-то идеальный порядок 
и каждый цветок строго на своем ме-
сте; кто-то любит «натурель», и каж-
дый колосок вписан в ландшафт. Слов-

но в лесу: и березы, и папоротник, и какие-то ковыли, 
и колокольчики. Тоже, кстати, красиво. А у кого-то — 
клумбы из автомобильных шин и яблоне обрубили все 
ветки, чтобы сделать из пня то ли гнома, то ли чучело: ве-
дерко на «голову», растопыренные обрубки, как руки. 
В сумерках такое творение увидишь — кошмары будут 
сниться. Но хозяйка довольна креативом… Что тут ска-
жешь, хозяин — барин. У себя на участке.
Гораздо сложнее, когда двор-то общий. А его «украшают» 
на свой сомнительный вкус. Вот, например, во многих 
дворах многоэтажных домов 
в спальных районах Москвы лю-
бят посадить среди робких тюль-
панов и раскидистых хост огром-
ные плюшевые игрушки. У нас 
в Чертанове вот сидит мохнатый 
слон с меня ростом, эпатирует 
общественность. Понятно, что 
когда-то кому-то его подарили, 
но он занял, наверное, половину 
комнаты. Собирал пыль и радо-
сти не доставлял. Итог поня-
тен — был вынесен на помойку, 
откуда хозяйственная житель-
ница дома (сто процентов это 
была женщина) принесла «игру-
шечку» и «украсила» придомо-
вую территорию. Слона-то дей-
ствительно жалко! Не для того 
он цвел, как говорится, чтоб 
быть выброшенным в мусорный 
бак. Но вот стало ли лучше, когда 
перекочевал он на всеобщее обо-
зрение, был посажен между клумб? Пока лето было — еще 
ничего: зелень как-то скрывала чудовище, но начались 
дожди, слон совсем поник, отсырел. Вот и первый снег на 
него ложился, потом растаял. Слон все печальнее, все 
страшнее, скоро он начнет гнить и пахнуть. Идешь утром 
на работу мимо такого «дизайнерского дизайна», и мыс-
ли, уж извините, совсем грустные посещают. О бренности 
бытия, о том, что все проходит. 
«Наш» слон не одинок: много дворов и клумб стали по-
следними приютами для плюшевых мишек, зайцев и да-
же кукол. Куклы — отдельная статья, всем, кто когда-то 
смотрел голливудские ужастики про кукольников, они 
доставляют отдельную, ни с чем не сравнимую радость 
погружения в сюжет!
Неоднократно выдвигались предложения — таких вот 
«районных дизайнеров» призывать к ответу, даже штра-
фовать. Но тут ведь тоже вопрос неоднозначный. Они, 
в конце концов, хотят как лучше. Не стреляйте в пиани-
ста, как говорится, он играет как умеет.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Новых выставок, совместных 
проектов будет еще больше 

Вчера между Музеем Побе-
ды и медиахолдингом 
«Вечерняя Москва» было 
подписано соглашение 
о партнерстве. 

В одном из залов экспозиции 
«Подвиг народа», в точности 
повторяющем интерьеры лю-
бимой москвичами Ленинки 
(Российской государственной 
библиотеки) в «роковые соро-
ковые», соглашение о сотруд-
ничестве подписали генераль-
ный директор Центрального 
музея Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 годов 
(Музея Победы) Александр 
Школьник и генеральный ди-
ректор АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» Георгий 
Рудницкий.
— Накоплен огромный опыт 
взаимодействия, — первым 
делом отметил Александр 
Школьник, — «Вечерка» под-
держивает все наши значи-
мые проекты. 
Одно перечисление всех толь-
ко недавних событий, осве-
щенных на страницах газеты, 
заняло бы гораздо больше 
времени, чем ушло на прото-
кольную часть подписания. 
Александр Школьник вспом-
нил, как в 2022 году редакция 
издания подарила семейные 
архивы сотрудников, воевав-

ших в годы Великой Отече-
ственной, для мегапроекта 
«Лица Победы», объединяю-
щего защитников Родины. От-
дельно отметил генеральный 
директор Музея Победы инте-
ресную совместно организо-
ванную выставку к 100-летию 
«Вечерней Москвы». Так, бы-
ли представлены подлинные 
фронтовые дневники и запис-
ные книжки военкоров, фото-
аппараты 1930–1940-х годов. 
— Очень большую поддержку 
музей оказал в праздновании 

нашего юбилея в прошлом го-
ду, — продолжил в своем вы-
ступлении Георгий Рудниц-
кий. — 27 октября в стенах 
Музея гала-мероприятием 
завершился проект «Первые 
в медиа». Этим соглашением 
мы формализуем отношения, 
сложившиеся исторически. 
Дружба «Вечерки» и музея на-
чалась давно, буквально с пер-
вых дней создания музейного 
комплекса. Среди постоянно 
живущих и доказавших свою 
нужность, оригинальность, 
информационную эксклюзив-
ность такие проекты, как 
«Школьный музей Победы», 
«Территория Победы», «Глав-
ные детские песни». На протя-
жении многих лет «Вечерняя 
Москва» выступает надежным 
информационным партнером 
крупных мероприятий, прохо-
дящих на Поклонной горе.
Подписанное соглашение по-
зволит выйти нашим друже-
ским отношениям на новый 
уровень, чтобы в тесном взаи-
модействии обеспечить про-
ведение мероприятий исто-
рико-патриотической на-
правленности, чтобы стоять 
вместе перед потоком лжи, 
направленной на искажение 
исторической правды. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Выпустили первое легковое 
авто, возвели опоры моста
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1825 год.Родился Алек-
сей Плещеев, русский 
писатель, переводчик, 
критик, участник кружка 
Петрашевского. 

1896 год.Родился Нико-
лай Тихонов, советский по-
эт, прозаик и публицист. 

1901 год.Родился Нико-
лай Симонов, советский ак-
тер театра и кино, народ-
ный артист СССР.

1928 год.Из опытного 
производства в Ижевске 
(Удмуртия) вышли первые 
образцы отечественных 
мотоциклов «Иж-1».

1932 год.В СССР приняли 
декрет, запрещающий вы-
дачу продовольственных 
карточек тунеядцам и па-
разитам.

1946 год.В Москве, на «За-
воде малолитражных авто-
мобилей», был выпущен 
первый легковой автомо-
биль — «Москвич-400».

1948 год.Государствен-
ный комитет Совета мини-
стров СССР по внедрению 
передовой техники в на-
родное хозяйство зареги-
стрировал изобретение — 
цифровую электронно-вы-
числительную машину. 
Разработкой занимались 
советские ученые: Исаак 
Брук и Башир Рамеев. 

1953 год. Родился Сергей 
Ястржембский, бывший 
российский государствен-
ный деятель, дипломат.

2017 год.Строители Крым-
ского моста завершили воз-
ведение опор автодорож-
ной части проезда через 
Керченский пролив. 
В грунт погружено 288 опор, 
85 из них — в море.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

● Заработок. Т. (901) 720-95-77

Работа и образование

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

Музыкально-патриотиче-
ский вечер, посвященный 
100-летию «Вечерней 
Москвы», прошедший 
в Музее Победы 6 декабря 
2023 года, получил при-
знание в рамках XV Кон-
курса «Лучшая event-
команда, сертифициро-
ванная АКМР». Конкурс 
проходил 18 ноября этого 
года. И «Вечерняя Мо-
сква» оказалась в списке 
победителей, заявивших 
о себе в номинации «Луч-
шее событие региональ-
ного уровня». 

КСТАТИ

3 декабря. Генеральный директор Музея Победы Александр Школьник (слева) и генеральный 
директор АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва» Георгий Рудницкий подписали 
соглашение о партнерстве. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ


